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事務局   ただいまより、令和２年度第２回秦野市教科用図書採択検討委員

会を開催します。採択検討委員長よりごあいさつをお願いいたしま

す。 

 

委員長   おはようございます。今年度はコロナウイルス感染拡大防止の観

点から、事務局より第１回の検討委員会を書面で開催する旨の提案

があり、委員が集まるのはこの会が初めてということになりますが、

改めてどうぞよろしくお願いいたします。 

本日は調査員より調査結果の報告があるということで、いよいよ来 

年度の中学校教科用図書の採択も山場を迎えようとしています。 

秦野市として秦野の子どもたちによりよい教科書、自信を持って推 

薦できる教科書は何なのか、責任の重さを皆さんとともに感じつつ 

与えられた役割を果たしていきたいと思います。 

本日の会議は、中学校全種目の教科用図書を検討していただくこと 

になります。本市の中学校の生徒のために、多くの意見を出していた 

だき、活発な協議としていきたいと思います。ご協力をよろしくお願 

いします。 

調査研究にあたっては、第１回の書面開催に際して事務局より報告 

があったかと思いますが、３市２町合同で調査員会を組織しました。 

本日は秦野の調査員に来ていただいておりますので、調査研究の結果 

の報告を聞き、その後質疑、協議を行っていきたいと考えております。 

ご協力をよろしくお願い申し上げます。 

 

委員長   それでは、皆様のご協力をいただきながら進めていきたいと思い

ます。では初めに、全員集まるのはこれが初めてのことですので、委

員の皆さんから御所属やお名前等、簡単に自己紹介をいただきたい

のですが、よろしいでしょうか。 

 

委員    【自己紹介】 



委員長   ありがとうございました。それでは、事務局から本日の流れについ 

て説明をお願いします。 

 

事務局   ただいま１０名の委員のご出席をいただいています。秦野市教科

用図書採択検討委員会設置要綱第５条第２項の規定により、過半数

のご出席をいただいておりますので会議が成立していることをご報

告します。 

また、本日は秦野市 PTA連絡協議会のご推薦を受けた保護者代表の 

方にもご出席をいただいております。よろしくお願いします。 

次に資料の確認をさせていただきます。事前に資料を送付させてい 

ただきました。神奈川県教育委員会から送付されました、「中学校 教 

科用図書調査研究の結果」と、中地区３市２町の調査員が共同調査い 

たしました「中学校用教科用図書採択 調査研究の結果」でございま 

す。 

前者は、県教育委員会が調査員を集めて作った資料です。後者は、 

中教育事務所管内の３市２町の中で調査員を集め、前者の資料も参考 

にしながら作成をしたものです。本日は、後者の方を基に調査員が報 

告することになりますのでよろしくお願いいたします。 

 

事務局   第１回検討委員会の内容の確認をさせていただきます。 

・秦野市教科用図書採択検討委員会設置要綱 

・教科書の定義について 

・神奈川県「令和３年度義務教育諸学校使用教科用図書採択方針」 

・秦野市の教科用図書採択方針及び、令和２年度秦野採択地区教科 

用図書採択の流れ等について 

等について確認させていただきました。 

また、今回の委員会は非公開で行われますが、採択までの透明な手 

続きも求められていますので、情報公開の請求があった場合は応じる 

ことについては前回の書面開催と同様でございます。 

 

事務局   本日の進行ですが、今回はまず、お手元の予定表にのっとって、中 

学校１６種目の審議を行います。各調査員が今年度新たに検定を通 

りました各者について、お手元の平塚地区、秦野地区、伊勢原地区、 

大磯地区、二宮地区の共同調査研究の結果を報告します。その後、 

報告についての質疑の時間をとり、終了した時点で、調査員は退席し 

ます。 



ただし、再質問の希望があれば再入室をしてもらうことも可能で 

す。その後で、採択検討委員の皆様で教科書についての審議をお願い 

いたします。 

前回も資料でお伝えしましたが、採択は教育委員会会議で行いま 

すので、この採択検討委員会では１つに絞るということではなく、あ 

くまでも各者の教科書の特徴等について審議し、内容をまとめて報 

告するという役割になりますので、審議内容につきましては、報告書 

にまとめて、教育委員会に提出します。 

そのために、いろいろなご意見を幅広く出していただくことが大 

切だと思いますので、よろしくお願いいたします。以上でございます。 

 

委員長   ありがとうございました。今の事務局の説明で、何か質疑や意見 

はありますか。 

 

委員    なし 

 

委員長   それではこれから国語についての検討に入ります。調査員に入室 

いただき、報告をお願いいたします。 

 

 

【国語】  【調査員の入室・報告】 

 

 

委員長   それでは、ただ今の報告について、質疑をお願いします。 

 

委員    ２点あります。１点目は、仮にコロナウイルスの第２波、第３波の

影響で学習内容を１年間で終えることができなくなった際に、次年

度に前年度の学習を振り返りながら進めることになると思いますが、

その際に使用する教科書が前年度と別のものになったとしても学習

上の問題はないのか。 

２点目は、光村図書の報告で論理的な言葉の話があったと思いま 

すが、東京書籍の後ろに論理的な言葉を培うということで３年間に 

わたっての比較分類や、図や表に整理して多面的に考えていくとい 

うものもありました。似たようなものは各教科書の中で同じような 

形で構成されているものなのでしょうか。 

 



調査員   １点目の教科書が変わった際の引継ぎについてですが、中学校の 

場合は漢字の学習内容について学年毎に明確に決められているわけ 

ではなく、３年間をかけて常用漢字の中の習ってないものを網羅でき 

るように学習を進めていきます。１年生では何字程度、２年生で何字 

程度となっております。教科書の内容に改訂があった際には、各出版 

社のほうから、この漢字を追加してください、ということで移行 

措置の漢字が各中学校のほうに来ております。 

ですから、もし教科書が変わった時にも、移行措置ということで未 

履修の漢字につきましては、この部分については未履修です、という 

ことでいただけると考えています。 

また、国語の場合は、学習内容を積み上げ思考力を深めていくとい 

う教科の特性がございますので、教科書が変わったことによって子ど 

もたち自身に大きな不利益はないかと思います。ただ、教える側の職 

員が対応するのに、教材研究等、一層やらなければいけないというこ 

とはございます。 

２点目、論理的、多面的な言葉を培うということでは、どの出版社 

につきましても、論理的な思考について、子どもたちが考えるよ 

うな工夫を各教材の中で取り扱っております。形がいろいろ違うの 

でわかりにくいかもしれませんが、それぞれの出版社でそういった 

単元はございます。 

 

委員長   よろしいでしょうか。他いかがでしょうか。 

 

委員    お願いします。中学校に入ると古文が正式に入ってくると思いま 

すが中学校で初めてだと思います。教材はどの教科書も「竹取物語」 

が選ばれていると思いますが、それぞれの教科書で子どもが本格的  

に学習するにあたって、何か特徴的なものはありましたか。 

 

調査員   古典については、各出版社とも大体取り上げている題材は同じで 

す。１年生につきましては、「竹取物語」、２年生では「徒然草」「枕   

草子」「平家物語」、３年生になりますと、松尾芭蕉の「奥の細道」な

どが取り上げられておりますけれども、古文と現代語訳の取り扱い、

または解説文の載せ方が若干違います。 

東京書籍では、古文と現代語訳は別々に書かれておりまして、解 

説文よりも古文の字のほうが大きく見やすいつくりとなっていま 

す。 



三省堂も、古文と現代語訳が別になっておりますし、古文の字が 

大変大きいですけれども、解説文の量も大変多いです。 

それから教育出版につきましても古文と現代語訳が別になってお 

りますが、古文と現代語訳の文字の大きさが同じ大きさになってい 

ました。 

光村図書につきましては、古文の横に現代語訳が併記されている 

ような形になっておりました。ただ古文と解説文は文字のフォント 

が違いますので、そこで見分けるようになっているのではないかと 

思います。 

 

委員長   よろしいでしょうか。その他、いかがでしょうか。 

 

委員    子どもたちの読書離れというものが話題となっており、各出版社 

いろいろな本が紹介されていると思うのですが、先生から見て、こ  

の出版社が紹介の仕方に特徴がある、あるいは工夫されているとい 

ったことをお感じになっている出版社があったら聞きたいのですけ 

れども。 

 

調査員   読書につきましては、どの出版社も、多方面のテーマに基づいた 

本をたくさん紹介しております。 

東京書籍につきましては、「読書への招待」というところで、いわ 

ゆる名作といわれる「トロッコ」や「坊っちゃん」、「最後の一句」と 

いった本を具体的に紹介し、あとは、読書活動として１年生では図書 

館の利用の仕方、２年生ではビブリオバトル、３年生では読書会につ 

いての教材が提供されております。 

三省堂では「私の読書体験」として有名な方のコラムが載ってお 

りまして、１年生ですと又吉直樹さん、２年生ですと小川洋子さん、 

３年生ですと宮下奈都さんなどの、著名人の読書体験がコラムとし 

て書かれております。読書活動では１年生は読書会、ブッククラブ 

と呼ばれておりますが、２年生ではビブリオバトル、３年生ではブッ 

クトークといったものを取り上げております。 

教育出版でも、「読書への招待」として、名作と呼ばれている作品   

が取り上げられていまして、１年生では「蜘蛛の糸」、２年生では「坊 

っちゃん」、３年生では「最後の一句」が取り上げられております。 

こちらでは学びを進めるキーワードというのを全面的に打ち出して 

おりますので、ＳＤＧｓに関係するような本を分類して紹介してお 



ります。読書活動としては、１年生はポップづくりや本の帯づくり、 

２年生ではレポ－ト作成、３年生ではビブリオバトルの読書活動が 

教材として取り上げられております。 

光村図書では読書コラムとして著名人のコラムが載せられており 

まして、１年生は宮崎駿さん、２年生では鴻巣友季子さん、３年生で 

は森絵都さんのコラムが掲載されております。読書を楽しむ活動と 

して、１年生はポップづくり、２年生は本の紹介合戦、ビブリオバト 

ルのことだと思うのですけれども、３年生はブックトークといった 

様々な活動が紹介されております。どの出版社も色々と工夫を凝ら 

した読書活動を展開しております。 

  

委員長   他、いかがでしょうか。 

 

委員    他教科とのつながりということでは、各者でどんな工夫がされて

いますか。 

 

調査員   東京書籍では「教科関連マーク」がそれぞれの教材のところに明記

されていて、他教科との関係があることが分かるようになっており

ます。他教科との関連ということを考えた教材選びがされておりま

して、特に説明的文章やコラムのようなものについては、国語だけで

はなく表現や対話、思想や自然科学、環境や福祉医療などの多方面に

わたる題材を取り上げるように工夫されているのが分かります。 

 

委員長   他、いかがでしょうか。大体よろしいでしょうか。調査員の先生、 

ありがとうございました。 

 

 

調査員退出 以後、審議 

 

 

委員長   それでは検討委員の皆さんの意見をお願いしたいなと思っており 

ます。様々な質問がありましたけれども、何か皆さんと共有したいこ 

とですとか、ここは、というところはございますか。よく教科書を説 

明していただいたかなと思っているのですけれども。 

 

委員    先ほど話題に上がった読書活動についてなんですけれども、私も 



ざっとしか見ていないのですが、東京書籍さんの「本で世界を広げ

よう楽しもう」では、本の表紙とリードみたいなものが載っている

のですね。数行ですけれども、それが一つの特色かな、と個人的に

思いながら見ておりました。 

 

委員    私は違う観点なのですけれども、先ほどの報告で論理的な言葉の 

力を培うというのが、各者散りばめられているとお答えいただいて

いるのですが、自分が見た限りでは東京書籍は後ろのほうにしっか

りと３年間、段階を追って学んでいく・考えていけるよううまくま

とまっていて、素晴らしいなと思いました。他者もまとまっている

と思うのですけれども、すごく特徴的だなと思いました。 

 

委員長   ありがとうございました。本当にご意見等でよいので、いただけれ 

ばと思うのですが、いかがでしょうか。 

私は子どもがとっつきやすい、入りやすい教科書を、というところ 

はいつも思うのですけれども、ご意見いかがでしょうか。 

 

委員    三省堂の特色として、小説の題材の後ろに人間相関図のようなも 

のが図示されているのが特徴かなと思います。これが使いやすいか

使いにくいかは教員によりますが、とっつきやすさというところか

ら行くと、子どもにとっては見やすいのかなと。ただそれが授業の

しやすさという視点で考えますと、どうなのかなというところで両

面ではありますが、１つ特色かなと思います。 

 

委員    ６年生が中学生になるときのことを考えて、そういった観点で行 

くと、三省堂はとっつきやすいのかなと思ったところはあります。

色分けなどがされており見た目で分かりやすいですし、最後のほう

にも説明文の構造などが整理されている印象を受けました。 

 

委員    ２点ありまして、グループディスカッションですとかお互いの意 

見交換ですとかは、今社会に出ると普通になっているので、そうい

った観点からも分かりやすいものがいいのかなと思います。 

三省堂さんの教科書を見ると、資料の表現の仕方や情報分析とい 

った内容の取り扱いもあるので、こういったものも組み合わせてい

くことで、実践的で社会にあるようなものになるのかなと思いまし

た。 



委員長   他にはございますでしょうか。それではこれで国語につきまし 

ては終了したいと思います。 

 

 

【書写】  【調査員の入室・報告】 

 

 

委員    教育出版社の報告の中で国語との関連というお話があったと思う 

のですけれども、その関連というのは教育出版社との関連というこ

とですか？ 

 

調査員   実際に扱われているのは「走れメロス」や「竹取物語」といった、

どの出版社とも共通して掲載されている作品なので、出版社が変わ

ったからと言ってそれで扱いにくくなるということはありません。 

 

委員長   他はいかがでしょうか。 

 

委員    日常生活の中で、例えば教育出版ですとエアメールなどがあると

思うのですが、各者で日常的な使い方の違いなどはありますか。 

 

調査員   各者とも、手紙ですとか時候の挨拶ですとか、そういう日常で使わ

れる一般的なものについては等しく掲載されていますので、大きな

差異はありません。ただ、教育出版に関してはエアメールなど特殊な

ものを掲載しているというのが大きな違いではないかなと思います。 

 

委員    小学校の書写ですと、毛筆の経験を生かして硬筆を学習していく

という流れが一般的ですけれども、中学校ではそういう毛筆と硬筆

の関連やつながりはどうなっているのでしょうか 

 

調査員   小学校と同じ流れになると思うのですが、毛筆で適切な書き順や

正確な書き方を学んだうえで、日常的な手紙を書いたりといった単

元を後に設けることで、毛筆で習ったことを硬筆で生かすという学

習の進め方になります。 

 

委員    課題解決型という言葉が何度か出てきたかと思うのですが、もう

少し具体的に教えていただけますか。 



 

調査員   生徒によって苦手とする字や形の捉え方が違いますので、まずは

生徒自身がどんな苦手を持っているのかというのを掴み取るところ

から出発をします。そのうえで、正しい書き方というのが各出版社と

も用意されていますので、生徒自身がそれと自分の字を見比べて修

正しながら練習し、清書をし、最後は振り返ることで、丁寧に早く正

確に書くという書写の目標を達成するようにするという学習形態に

なります。 

 

 

委員    東京書籍さんは利き手によらず全ての生徒が使いやすいように書

き込み欄が配置されているというような報告がされているのですが、

他はそうではないということですか？ 

 

調査員   実際に出版社から出された資料で具体的に明記されていたのが東

京書籍というだけでございまして、他の出版社が書きにくいのかと

いうと、そういう作りにはなっておりません。 

 

委員    書写の教科書の選定にあたって、国語の教科書との関連性につい

ては意識しなくてもいいのでしょうか。それとも、そういったことに

関しても配慮した中での選定が必要なのでしょうか。 

 

調査員   生徒の視点から見ますと、出版社が変わったからといってそれで

困るというようなことは特別ないかと思います。 

これまでお話ししてきたように、国語の教科書に載っているもの 

を題材として扱っている場合でも、一般的にどの出版社にも載ってい 

る教材を扱っていますので、その点での生徒の困り感というものはな 

かろうかと思っています。 

 

委員    字を書くことが少なくなってきており、書くこと自体の重要性を

見出せてないということがあると思うのですが、実際字を書くこと

がこんな風に役に立っているんだということを思い起こさせるよう

な工夫というのは、どうだったでしょうか。 

 

調査員   各出版社全て共通して言えることではありますが、字の成り立ち

といった歴史的な興味から文字に対する愛着を生み出すものがあり



ます。また、将来に向けてではあるのですが、実際に日常生活の中で

字を書く機会が全くないかというとそうではなくて、何が求められ

るかといいますと、正しく早く整えて書くというところですので、書

写の教科書はそこに重点が置かれて作られているということは、生

徒にとって分かりやすい工夫なのかなと思います。 

 

委員長   他にはよろしいでしょうか。それでは終了したいと思います。 

 

 

調査員退出 以後、審議 

 

 

委員    それでは、皆様ご意見はいかがでしょうか。 

 

委員    国語との関連が気になったのですが、報告では出版社が違っても

大丈夫とのことでしたが、報告書を見るとやはり出版社は国語との

関連を意識しているのかなという気がします。東京書籍にしても三

省堂にしても、そのような印象があります。出版社はやはり関連を意

識しているのかなという気がしました。 

 

委員    今現在は、国語と書写の出版社は一緒ですね。 

 

委員    三省堂と教育出版は他の教科書と大きさが大体一緒になっていま

す。書写に限った話ではないですが、教科書の大きさというのは一つ

の観点として持っていた方がよいと思います。 

 

委員    中学校は３年間で１冊を使うのですね。小学校は学年ごとに１冊

となっています。書き込めるところもたくさんありますね。 

 

委員    他の教科書も同じように、判型が違う、大きさが違うというのは子

どもにとって扱いやすいのかというところは、これから教科書を選

んでいく際に関係してくるので、そういったところも気にしていく

必要があると思います。 

      判型が大きいなりの工夫があればよいとは思うのですが、ただ大

きいだけでは扱いやすさという点で考えた時、どうかなという気は

します。 



      教育出版の索引の漢字は、すごく字が小さい気がします。子どもに

よっては負担が大きいかなという感じはしました。三省堂は判が大

きい割には字が小さいように感じました。 

 

委員    質問になってくるのですが、光村図書は書写ブックが独立してい

るので家庭学習で活用できるという解説があったと思うのですが、

分かれていることによるデメリットはあるものなのでしょうか。家

に置きっぱなしでやらない、などはあるのでしょうか。 

 

委員    おっしゃる通り、持ってこないと授業が成り立たないということ

はあると思います。一時期、教科書と資料編と分かれている教科書が

主流を占めていることがあったのですが、分かれている物は少なく

なってきています。 

      子どもが時間割で持ち物を揃えるときに、この教科は２冊、この教

科は１冊というのがあると、分かりにくいだろうということで、一緒

になってきているのかなというようには感じます。 

      光村図書はくっついているので、切って使うようにするのか、ある

いはこのまま使うのか、その工夫によるのかなと思います。きれいに

はがれるようになっているので。 

 

委員    書写が主体となって他の教科と関連性付けていくのは、限界があ

るように感じていて、やはり書くことは基本的なものなので、他教科

で書いてまとめたりする際に、書写の教科書にこう書いてあったよ

ね、と関連付けられるように学習を進めた方がよいのかなと思いま

す。 

 

委員長   よろしいでしょうか。 

      それでは書写については終了させていただきます。 

 

委員長   それでは次に、地理と地図について報告をいただきたいと思いま 

す。宜しくお願い致します。 

 

 

【社会科 地理的分野】  調査員の入室・報告 

 

 



委員長   それでは質疑等あればと思いますが、お願いします。 

 

委員    言葉の捉え方なのですが、学習のまとまりの分け方が帝国書院だ

と「章」「節」、東京書籍だと「単元」というように言葉が異なるので

すが、中学校地理を学習するうえで何か問題はあるのでしょうか。 

それともう一つは、帝国書院の報告には２次元コードがついている

とあるのですが、今後 GIGA スクール構想等もあり使う機会が増えて

くると思うのですが、他の教科書にもそういったものはあるのでしょ

うか。 

 

調査員   まず一つ目の質問なのですが、「章」「節」などの言葉で報告書に載

っている出版社が複数あると思うのですが、初めの目次の捉えのと

ころで使われている言葉になります。「単元」といった場合には、広

く学習内容を捉える言い方になりますが、「章」「節」といった言葉は

一部分を示す言葉になるかなと思います。続けて２次元コードにつ

いてなのですが、今はどの者もありまして、必ず自分で調べることが

できるよう掲載されています。 

 

委員    付け足しなのですが、各者によってページの目次のタイトルの呼

び方が違うことによって子どもたちは混乱しないでしょうか。 

教科書が変わったときに、例えば去年まではナンバーだったのに

今年から１章という呼び方になったときに、子どもへの学びの影響

はどうですか。 

 

調査員   章といった言葉は教員が使うことが多いと思いますし、学習内容

のかたまりを捉える言葉ですので、変わったとしても子どもたちの

混乱は少ないかなと思います。 

 

委員    それぞれの教科書を見ると部分部分にワークシートのようなもの

があって、出版社によって板書のように学習を進めながら活用する

もの、後ろに持ってきて振り返りで活用するものがあるのですが、そ

ういったところの使い勝手や授業の扱いについてはどうですか 

 

調査員   ワークシートは授業の中でそのまま使うことはあまりなくて、多

くの先生が自分が用意したワークシートやノートを使っています。

ワークシートを使うとしたら子どもたちが復習用に活用することが



ありますので、自分ですと最後にあるものを自分たちで取り組んで

ね、という使い方がほとんどになるのではないかと思います。 

 

委員    先ほど、帝国書院と日本文教出版の説明の際に、帝国書院はグラフ

や写真が多いので、その中からピックアップして子どもたちが興味

のあるところで授業を作りやすい、というような説明があったと思

います。一方日本文教出版のほうは、教科書の中にある鍵というもの

を中心に授業を進めるというような説明だったのかなと捉えました。

そうすると、やれることが片やたくさんあって、片や一方通行のよう

に聞こえたのですけれども、そういう感じなのでしょうか。 

 

調査員   そういうことではないです。帝国書院はグラフや写真が多い中で

絶対に触れた方がよいものと軽く触れた方がよいものがあって、絶

対に触れた方がよいものは、どの者も同じようなものがあるかなと

思います。 

帝国書院は興味を持ちそうなもの、発展的なものがちょっと載って

いて、それが入るだけで授業が楽しくなる場合や、そんなに触れな

くても良い場合もあったりするといった形です。日本文教出版は鍵

があるのですが、もちろんグラフや写真もあるのですけれども、自

分の感覚の中では、それが帝国書院の方が多く、日本文教出版は考

える鍵といった、捉えやすいものがはっきり必ずページに書いてあ

るというような捉え方です。 

 

委員長   この後地図の方もお話いただかなければと思っているのですが、

その前に教科書の最後の方に統計資料が各者あると思うのですが、

地図帳との関係の中で教科書に載っている巻末の統計の特徴がもし

あればお願いいたします。 

 

調査員   各者の違いといったことでしょうか。 

 

委員長   そうですね。この出版社のここに特徴がある、というものがあれば。 

 

調査員   統計資料については比較的どの者も新しいものをできるだけ取り

入れようとしていることを感じるので、大きな差は感じなかったか

なと思います。 

 



委員    統計資料については地図帳との関係もあると思うのですが、帝国

書院だけは巻末に国や県のあらましの統計資料や用語解説がないの

で、地図帳も一緒に学習資料とするのであれば、ない分は地図帳を見

ればよいかなと思うのですが。そのあたりは選考基準の一つの視点

にした方がよいのでしょうか。 

 

調査員   そうですね。そういうことでいえば、ずっと帝国書院の教科書と地

図で秦野は来ているところで、やはり教科書で学習を進めるときに

索引だとか統計資料を調べる際に、必ず地図帳を扱うところがあっ

たので、帝国書院の教科書であれば、やはり地図とセットの方がよい

のかなとは思います。 

 

委員長   それでは地図帳についてお話聞かせていただいて、それから改め

て教科書と地図帳との関連性についてお話できればと思っています。

それでは、地図の方お願いします。 

 

 

【社会科 地図】  調査員の報告 

 

 

委員長   いかがでしょうか。何か御質問があればと思います。 

 

委員    今帝国書院の方で９４か所の作業箇所があり、技能を身に付けさ

せるために有効だというお話でした。生徒にとっては使い勝手が良

い、また先生にとって指導しやすいという印象を受けたのですけど、

見比べてみてそういう印象はありますか。 

 

調査員   そうですね。ぱっと日本地図の一つの地方を見た時に、それがつい

ている、ついてないは印象として違いますし、授業の時に技能的なも

のを身につけさせたいと考えた時に、指示がそこに書いてあるので、

短時間の限られた授業時間において指導しやすいかなと思いました。 

 

委員    東京書籍は公民的分野での活用の仕方があることもおっしゃって

られて、どちらも捨てがたいような印象なのですけれども、教える側

が活用しやすい方がよいと思っています。地図帳、すごい情報量です

よね。それをどう活用していくかが重要な気がします。 



 

委員    地図と地理の教科書は同時に使うものでしょうか。 

 

調査員   基本的には同時に使うことが多いです。 

 

委員    そうなると、子どもたちは併せて持っていくのですよね。先ほどど

ちらかが大きいのでよいというお話もあったのですけど、大きいイ

コール重いということでもあり、デメリットにもなるのかなと思い

ました。 

      若干東京書籍のほうが地理は軽くて、地図は重いという感じなの

ですよね。 

 

調査員   そうですね。確かに少し重くて、はみ出てしまうようなところはあ

るかなとは思います。 

 

委員    地図の方で、帝国書院は２次元コードがあるというお話だったの

ですけど、入っている教科書、入っていない教科書を教えてもらえま

すか。２次元コードはどの教科書も入っているのでしょうか。 

 

委員    両方全部ありになっていますね。 

 

事務局   県の調査結果の４５ページに記載がされております。 

 

委員    ちなみに今は帝国書院ですか？ 

 

調査員   帝国書院です。 

 

委員    ぱっと地図を見たときの子どもの見やすさというか、見慣れ感と

いうのは、学習に影響するものでしょうか。 

 

調査員   影響がすごく大きいとは感じませんが、指導する側としては、今ま

で帝国書院も東京書籍と同じく判型が小さいサイズでしたので、今

回は大きいな、とは感じました。 

 

委員長   よろしいでしょうか。それでは、ありがとうございました。 

 



調査員退出 以後、審議 

 

 

委員長   それではただ今の報告を受けまして、意見交換を行いたいと思い 

ます。意見がございましたら、よろしくお願いいたします。 

 

委員    地図に関して、秦野を探しますと、東京書籍は秦野「盆地」まで載 

っているので、これを子どもが見たときに、秦野は盆地であること

を感じることができるのかなと思いました。 

 

委員    保護者としては、あまり違いがないようであれば、なるべく軽い教 

科書がいいなというのが正直な気持ちです。地図と地理の教科書が

セットになった時には、東京書籍のほうが重くなります。帝国書院

の場合は地理の巻末の資料に統計的なものがないので、教科書と地

図帳をセットで活用するとのことでした。そういったことを考える

と、帝国書院が良いのかなと思いました。 

 

委員長   地図のサイズが大きくなるということで中を見ますと、文字サイ 

ズが優しいかなと思いました。確かに読みやすく感じました。 

 

委員    ＳＤＧｓというキーワードが出てくるじゃないですか。ＳＤＧｓ 

というのは様々な教科でやってこられると思うのですが、どのよう

に授業で取り組んでいられるのでしょうか。 

地理は取り組みやすいところなので力を付けやすいと思うのです

が、もし力を入れてやるのであれば、ＳＤＧｓと関連させた帝国書

院がいいのかなと思いました。学ぶ中で振り返りも必要だと思いま

すので、巻頭にあるＳＤＧｓのゴールを見て、子どもたちが解決策

を考えていく際に、振り返りがあるといいと思うのですが。 

 

委員    ＳＤＧｓを単独で学習、ということではないですね。様々な教科を 

通して、ＳＤＧｓの視点を持って学習を進め、最終的にそれをまと

めるのか、個人の中で意識して生活の中で取り組むのかということ

ですので、ＳＤＧｓをこうやります、というのは、おそらくないの

ではないかなと思います。なので、ＳＤＧｓは視点の一つではあり

ますけれども、それをメインで採択を考えていくということではな

いのかな、と思います。 



委員    先ほどお話ありました２次元コードについて、帝国書院はこまめ 

に入っているのですけれども、他の教科書はどこにあるのかな、と

いうように思いました。それこそ、今教科書と資料がというお話は

ありましたけれども、これからは２次元コードで資料を見るのでは

ないのかなと思うのですけれども、という感想です。 

 

委員長   他にいかがでしょうか。それでは地理と地図に関しては終了した 

いと思います。 

 

 

【社会科 歴史的分野】  調査員の入室・報告 

 

 

委員長   何かご質問等はございますか。 

 

委員    歴史は自分が小さい頃はひたすら年代を覚えるという感じでした。

今回教科書を見ると、帝国書院のタイムトラベルのように、実体験と

いいますか、覚えるより考えるといったような、歴史に基づいて考え

るというような工夫が面白いなと感じたのですが、他の教科書も似

たような感じなのでしょうか 

 

委員    出版社によって違うところもありますが、多くの出版社で生徒が

考えるような資料が多く設定されています。また、生徒同士が話し合

って答えを導くような設問がある出版社もあります。大体どの出版

社も同じように考えられていると思います。 

 

委員    似たような形になっているということですね。 

  

調査員   名前は違うところはありますけれども。 

 

委員    あともう一点いいですか。世界の歴史と日本の歴史というのがそ

れぞれ教科書によって単元の進め方が違うと思うのですけれども、

そういった点で特徴的なものがあったら教えていただきたいと思い

ます。 

 

委員    世界史だけに取り組んでいく時間と、日本史だけを取り組んでい



く時間があるのですが、日本史を学ぶときに世界史を知っていなけ

れば関連性が分からない時があります。そういった際に、分かりやす

いように教科書を分類して取り扱っている出版社があります。 

例えば山川出版は、日本史を勉強するときはオレンジで、世界史 

を勉強するときは青で、というように示されている教科書になりま 

す。世界史を勉強しているのか日本史を勉強しているのかが分かり 

やすくなるように提案されています。 

 

委員    日本である出来事が起きたときに、世界ではどのような出来事が

起きていたか、というような関連が分かりやすく解説されている教

科書はあるのでしょうか。 

 

調査員   いくつかありますが、例えば山川出版ですと、世界を通観できるイ

ラストというのがあります。日本文教出版は１６ページに世界史か

ら見た感覚と日本史から見た感覚、世界を体感できるといような表

示がされています。育鵬社では、このころ世界は、というページがあ

ります。具体的には３８ページになります。日本の時代に応じて、世

界の動きを捉えられるという形でしょうか。まだ他にもありますが、

３つお話させていただきました。 

 

委員    写真や資料がとても重要だと思うのですが、写真の大きさであっ

たり使い勝手といった点から見て、各者特徴があったり違いがあれ

ば教えていただきたいのですけれども。 

 

調査員   各者、歴史を捉えさせる資料、世界から見る資料が今回の教科書で

は全体的に多くなっていると思います。資料の写真の提示が大きい

出版社が３つあります。まず、一つ目は東京書籍です。各ページ、見

開きで大きな写真を配置しています。もう一つは、帝国書院です。こ

の出版社も授業の導入の部分の資料提示が大きいです。最後に学び

舎です。こちらのＡ４判の大きい出版社ですけれども、この出版社は

導入の部分の資料が大きいです。今紹介した３つの出版社は資料の

導入の写真が大きいです。やはり文字だけでは分かりにくい部分が

ありますので、イメージを持たせるためには非常に役に立つと思い

ます。 

 

委員    例えば日本文教出版と帝国書院の二つの教科書には、ページの右



側に年表があって、世界の学習をしているときに日本では何の時代

が、と載っています。これは子どもにとって捉えやすいなと感じるの

ですが、２者だけということでいいのでしょうか。 

 

調査員   今お話しいただいた年表の部分ですが、例えば他の出版社でいい

ますと、教育出版を開いていただくと各単元で一番上の導入のとこ

ろに見開きで年表が載っております。外国との関係というと少し違

うかもしれませんが。帝国書院、日本文教出版、教育出版に年表が載

っております。 

 

委員長   その他、いかがでしょうか 

 

委員    特にこれからは、教え込んでいくという授業ではなくお互い考え

たり学び合ったりといった形になると思います。各教科書でそうい

った形で導入していくような、アクティブラーニングや学び合いの

場面を想定する中で、どの教科書も工夫をされていると思うのです

けれども、特徴があれば教えていただけますか。 

 

調査員   基本的には今お話しいただいたような、自分で考えてお互いに話

しながら問題を解決していくというような設定は、どの出版社にも

あると思います。 

例えば東京書籍は、最初に学習課題、この時間に何を考えようとい

う設定がされています。そして、最後のところでチェックとトライと

いう部分があります。今まで１時間でやってきたものを話し合いなが

ら解決していこうという設定されている部分があります。他の出版社

も多くあると思います。 

 

委員    社会科だけではないですが、近ごろの教科書はとても充実してい

て資料が大変分かりやすく整理されているのですけれども、こうい

うような教科書の編成になることで、やはり資料集や副読本という

のはあまり考えなくてもよいのでしょうか。歴史についてはどの教

科書を扱うにしても副読本等は必要になるのでしょうか。 

 

調査員   私は、これからは資料集等はあまり必要でなくなると思います。な 

ぜかと言いますと、タブレットの学習が入ってくる関係で、ネット

にすべてつながっているわけですね。そうすると資料については生



徒がすぐに調べることができます。大体のものは教科書に載ってい

ると思いますが、細かいものはネットで調べればすぐに出てきます

ので、それよりは、考えるものをいろいろ提示していった方が良い

のではないかと思います。 

 

委員    どのように学習を組み立てていくか、そして必要に応じて備える

ということですね。昔のように副読本を手元に置いて同時進行で資

料を調べていくというのは少し時代が変わってきているのかなとい

う感じですね。 

どの教科書も資料が充実しているというのでしたら、歴史を問わ 

ず、どの出版社も同じだという認識ですかね。 

 

委員    歴史というのは暗記だけでなくて、なぜそうなったのかという背

景だとか、どうしてそうなったのかということを学んでいくという

意味での歴史学習だと思うのですが、その中で、最初のところで、歴

史学習の見方といいますか、東京書籍だけ現代とのつながりという

のが書いてあるのですが、他の教科書でもそういった視点があるの

かというのは、いかがでしょうか。 

 

調査員   東京書籍の現代とのつながりですね。他の教科書に関してどこの

部分に載っているかという点については、そこまで調べてきれてお

りません。 

 

調査員   歴史は国によって捉え方が違うと思うのですけれども、多様的な、

といいますか、私たちが習っている歴史はこういう歴史ですけれど

も、違う視点での捉え方もあるよ、といったような多様性といった視

点が入っている教科書はありますか。それとも大体は日本の教科書

だから日本の考え方に則ってという感じでしょうか。 

 

調査員   多面的、多角的に捉えるという形になると思うのですが、それぞれ

の違う立場で考えていく、という部分がこれから大事になってくる

と思います。日本からの立場、外国から見たときの立場、それぞれに

違う部分から見た考え方が載っているものもあります。 

 

委員    具体的には、どの出版社などありますか。 

 



調査員   具体的には、東京書籍にいろんな考え方ができるようにしようと

いうことで、６０ページにありますクラゲチャートですとか、９６ペ

ージには、いろいろな見方ができるように考えてみようということ

でエックスチャートというものが載っております。 

 

委員    他の出版社にはないものでしょうか。 

 

調査員   そうですね、この東京書籍だけがこの考え方を載せておりますね。 

 

委員長   他にはよろしいでしょうか。それではありがとうございました。 

 

 

調査員退出 以後、審議 

 

 

委員長   それでは検討委員の皆様のご意見はございますか。 

 

委員    東京書籍と教育出版は、資料の色合いが目に優しいなという印象

を受けました。どの出版社も、自分が勉強したくなるような内容でい

いなと感じました。 

 

委員    どの教科書を見ても、私が中学生の時に見たものより分かりやす 

くなっているなという印象を受けました。 

 

委員    昔に比べると写真などの雰囲気がよくて、資料集がなくても教科

書で対応できるような内容になってきているように感じます。 

 

委員    東京書籍には、教科書の下に何時代の内容を学んでいるのかとい

うことと、課題が各単元に書かれていて、興味を常に持ちながら学習

できるのかなと思いますし、一つの立場ではなく複数の立場から考

えることができるようにするという点が、本来の歴史の学び方なの

かなという印象を受けました。 

一方で学び舎は２次元コードはないのですけれども、近現代に力

をいれているように感じました。自分たちのおじいちゃんの生活の

様子などから前に遡って考えられていて、遠い昔のことのことは、

ぼーとしちゃうのですけれども、自分たちに近いところのものがし



っかりと書かれているので、おもしろいなと思いました。自分も逆

から歴史を学びたかったと思っていたのですが、それに近いかなと

思いました。 

 

委員    どこも２次元コードがあって、学び舎はないのですけれども、帝国

書院は章ごとに２次元コードを入れているなと思いました。 

 

委員長   それではよろしいでしょうか。それではこれで歴史のほうは終わ

りにして、公民のほうに入りたいと思います。 

 

 

【社会科 公民的分野】  調査員の入室・報告 

 

 

委員    今、地理・歴史・公民とご説明いただいてきたのですけれども、そ

れぞれの出版社によって、最初に課題があったり最後にチェックリ

ストがあったりと、同じ出版社ごとに全部同じ形になっているので

すね。実際に授業を行う上で、公民は３年生だと思うのですけれども、

１・２年生で歴史や地理の学習を進めていく中で、優先順位としてな

るべく同じような編成で、課題は公民はここにある、地理もここにあ

る、最後にここを見ると振り返りができる、という形のほうがいいの

か、それとも分野ごとの内容を教科書でやっていけばそんなに大き

な問題はないのか、イメージとしてはどうですか 

 

調査員   経験の中での話ですが、地理と歴史につきましては、できれば同じ

形がいいかなと思うのですけれども、公民は地理、歴史とは内容も少

し変わりますので、若干違ってもさほど問題はないのかなと私の中

では感じます。 

 

委員    関連なのですけれども、社会として大きな括りとした場合、教科書

を全部見た感想で、出版社は地理・歴史・公民の関連を意識して作ら

れているかどうか、先生の目から見てそういった点をお聞かせ願え

ればと思うのですけれども。 

 

調査員   そうですね、意識して作られるのが分かる部分があると思います。 

 



委員    公民は最新の事柄が散りばめられているなと思ったのですけれど

も、教育出版に、もしも裁判員裁判に参加したら、というのがあって、

少なからず数年後には子どもたちも意識せざるを得ないものなども

あったのですけれど、最新の事柄の充実度というところだと、各者違

いはあるのでしょうか。 

 

調査員   教科書はその内容については最新のものが載っているかというと

そうではないところもあります。といいますのも、改訂されたばかり

のころは別ですが、時間の経過につれて少し前の資料が載っていた

りするので、その補充として資料集を使っている学校が多いのでは

ないかなと思います。ですので、そういったところでうまく調整して

いけば大丈夫かなと思います。 

 

委員    よく中学校でグラウンドの部活の割り振りをするとか、より身近

な問題として子どもたちが考えやすい課題が使われることが多いな

と思っているのですけれども、各者そういったところは力を入れて

いるのかなと思っています。子どもたちが自分事として捉えること

ができるような資料が提供されているのはこの出版社が多いですと

か、この出版社に特徴があるというのがもしありましたら、教えてい

ただければと思うのですけれども。 

 

調査員   各者見ると、子どもたちの身近なことにつながる、さらにグループ

活動やクラスでの活動につながっていったりする内容は、よく研究

されて散りばめられているなと思いましたので、特に突出した出版

社はないと思われます。 

 

委員    歴史・地理と公民の大きな違いというのは、歴史・地理というのは

事実に基づいてそれを深く学ぶというスタンスでの教科書の編成だ

と思うのですけれども、公民は様々な課題に対していろいろな見方

考え方、立場の違いを話し合いながら、どうお互いに豊かに生きてい

くかという姿勢を、学びを通じて体得していくような編成だと思い

ます。各者そういったことについては配慮された中でのページ構成、

内容になっていると思いますが、そういったことに関連して先生の

コメントはありますか。 

 

調査員   研究を進めていく中で、秦野で今採用されているのは東京書籍な



のですが、やはり東京書籍を見ると、今使っている教科書と流れが同

じですから一番使いやすいなと思っていました。 

ですが、他の出版社を見てもよく研究されていて、そんなに大き

な差がないように感じています。細かいところではそれぞれ良さがあ

るのですけれども、教育出版にしても帝国書院にしても、よく他者の

情報も世の中のことも捉えながら教科書を作っていると思います。 

 

委員長   その他、いかがでしょうか。よろしいでしょうか。それでは、これ

で報告のほうを終わりにしたいと思います。 

 

 

調査員退出 以後、審議 

 

 

委員長   皆様からご意見等があればと思いますがいかがでしょうか 

 

委員    先ほどから２次元コードの資料について話題になっていたので公

民についてどんな資料があるのか見てみたのですが、現状はリンク

集や教科書にある画像が載っているだけで、もう少し工夫が必要か

なというように思いました。２次元コードがあるかないかという観

点であまり判断をしない方がいいのかな、と思います。これから充実

させていくとは思うのですが、観点としてはどうなのかな、と思いま

す。 

 

委員    先ほど質問させていただいたのですが、より自分たちの身近なも

のとして捉えられるかどうかという点については、公民に興味を持

ってもらえるか、という大きなところだと思うのですよね。自分たち

の生活に照らし合わせて考えられるような工夫があると、いいのか

なと思っています。 

 

委員長   他にいかがでしょうか。では公民のほうは終了したいと思います。 

 

 

【数学】  調査員の入室・報告 

 

委員    数学は前の学年での内容が分からないと次の学年の内容が分から



ない、小学校の算数が分からないと中学校の数学が分からないよう

にできていると思うのですけれど、例えば大日本図書は今やるとこ

ろが分からなければ戻って確認すべきところが目次に書いてあって

一つの工夫だと思います。どの教科書にも子どもにとって分かりや

すいように提示されているものですか。 

 

調査員   教科書によって、ページの右端に何ページ戻るですとか、何年生の

ここに戻るなどリンク先が書いてあり、おもしろいなと思いました。

立方体の体積を求めるときに小学校で習った展開図が張り付けてあ

ったりしていて、復習になります。 

先生方も教科書を元に話をすると思うのですけど、導入のところで

今学習している内容に関する既習内容を復習してやっていくように

意識をしています。 

特に、苦手なお子さんが学習を積み重ねたときに基礎ができていな

いと崩れるので、丁寧に扱うという点はどの教科書を使っても意識的

にされるのではないかと思います。 

子どもたちが自学自習で取り組む際に何ページを見るというよう

に教科書を見て活用することはできますし、教科書を見て取り組むと

いうことであれば、ページのリンク先ですとか、小学校の学びのペー

ジがあったりマップがあったりするので、これを授業の導入のところ

で使って、次の学年ではこうだねというスタートが導入の仕方として

は多いと思います。 

 

委員    保護者から見た場合でも、どこに戻ればよいかというのが教科書

を見ればわかるようなイメージでしょうか。 

 

調査員   そうですね。マップがあるので、そちらを見ていただいて、それか

ら現在の学習に戻るというようにして、例えば１年生の時に立体を

学んだら、今度は中学１年生の平面図形や立体のほうにリンクして

いるということがマップで分かります。 

そのように各者特徴はあるのですけれども、マップになっていた 

りリンクになっていたり、各者既習内容とのつながりというところ 

を意識して作成されていることを感じました。 

 

委員    大日本図書の各章の最初の写真なのですが、日常生活の例のよう

なものが提示されていて、身近なものから各単元に入っていくのか



なと思ったのですが、他者はいかがでしょうか。 

 

調査員   写真を用いて自分たちの問題として捉えていくという編成をする

ところもあれば、自分たちの実験をもとにして取り組んでみようと

いうものがあったりですとか、各者様々なアプローチをします。 

子どもによっては、その出版社のアプローチが難しすぎるかなと

いう入り方をするものもあれば、実生活の写真を用いて自分たちの

問題として捉えられるものもあります。ただそれをうまく使いなが

ら、私たち教員が子どもたちにうまく伝えられるようにかみ砕いて

説明をしたりですとか、実体験として感じられるように教材の良さ

をうまく引き出すというところが必要になるかなと思います。 

 

委員    先ほど小学校の算数と中学校の数学のつながりというお話があっ

たかと思うのですが、学校図書はさらなる数学へ、高校の架け橋へと

いうものが紹介されていて、先生はご覧になって、中学校から高校へ

という視点で高校の数学を意識して作られている、工夫されている

という教科書があれば、教えていただきたいのですけれども。 

 

調査員   東京書籍では高校の学習内容を課題とした数学の窓という項目が

あるのですけど、そちらで取り扱っています。そんなに多くではない

のですが、ルートの２が無理数になることを本当は高校で証明する

のですが、それを発展的に章末、巻末のところで取り入れていたりし

ます。 

大日本図書は、高校ではどんな数学を学ぶのかなという項目があり

ます。 

学校図書は先ほどおっしゃっていた通りです。 

教育出版では高校の学習内容を紹介した広がる数学のコーナーが

あり、そちらに載っています。コラム的な扱いで載っているようにな

っています。 

それから、学びを生かそうというところで高校の内容を発展的に載

せているのが啓林館です。 

数研出版は先ほどお話ししたルート２の無理数というものを巻末

に載せています。 

日本文教出版については、数学の探検という課題学習が巻末にある

のですが、発展的な学習の中に高校の考え方を取り入れたりしていま

す。 



各者とも多くはないですけれども、コラム的な感じで取り扱ってい

るという感じです。 

 

委員    小学校の教科書にも定着を図るということで練習問題があります。

早く解けるような子は、巻末にさらに取り組めるような問題がある

ので、そちらに取り組みます。 

中学校も基本的に同じ作りなのですが、数研出版のように別冊に

なっているなど様々な載せ方がされているのですが、中学校で学習

を進めていくうえでいかがでしょうか。 

 

調査員   例題がたくさん載っているので、子どもたちは解けたらさらに次

の例題を解きたいなというように、自主的に例題を探すと思います。  

基本的な内容が多く載っているものであれば、苦手な子はそういっ

たところで学習できます。啓林館では発展的な学びというようにして、

かなりレベルの高い問題も載っていますので、ぞれぞれのお子さんに

対応できるという作りになっています。 

私たちが授業で見て回って、ちょっと苦手でつまずいてるお子さん

には基本のページをやってみようですとか、早く終わって持て余して

いる子には巻末の発展問題をやってごらんというように声をかけら

れるように教科書の中に題材が設定されているので、それはありがた

い教材だと思います。  

個によって対応ができるということで、例題が多く載っているのは

私たちにとってはありがたい教科書が多くあります。 

 

委員    どの者もそういった点についてはできているということですか。 

 

調査員   先ほどお伝えしたとおり特徴については各者あるのですが、基本

事項、章末の発展問題、さらに入試に対応する問題、さらに学びをつ

なげよう、高校につなげようというような教材が提示されています。  

幅広い課題の中で子どもたちが学べるようになっています。 

 

委員    小学校から中学校に入った時に、算数から数学へ変わり、子どもた

ちの中にも頑張ろうという気持ちと、難しくなることへの不安とが

入り混じっているような感じがするのですね。 

最初の学習はプラスマイナスの計算で入っているところと、素因数

分解で自然数や素因数が出てくる教科書が半分ずつくらいだと思っ



たのですね。そういった編成が、中学１年生の子どもたちにとってど

うなのでしょうか。 

私は少しプラスとマイナス学習の中で、あ、マイナスっていうもの

があるんだ、というところから入った方が、自然なような気がしてい

て、２乗３乗というようになってしまうと、ちょっと引いてしまう子

どもがいるのかなという感じがするのですが、実際の指導の場面では

どうでしょうか。 

 

調査員   素数が１年生に入ってきたのは昨年で、３年生の付録教材から移

ってきたものです。 

おっしゃっていたように今までの学びの流れと違うので違和感が

あると思うのですが、素数から扱っている時にも割り算をして余り

が出るものや割り切れるもの、約数が２個あるものなど、小学校の

学びで説明すると、子どもたちは素数については「ああ、そういう

特徴がある数なんだな」と数学の楽しさに入れます。 

初めて数学に触れるのではないかと思うのですが、そういった際

に説明するときに面白さを感じます。あとは、通常の正の数、負の

数の場合についても、トランプゲームなど行いながら学習に入って

いくのですが、活動的なものから入れるので、私はどちらでも取り

組みやすいかなと思います。 

 

委員    教育出版は帯のところに数学的な考え方ですとかヒントになるよ

うなものが載っていて、学習を進めながらそのヒントを参考にして

ポイントが分かるし、親も気を付けて見てあげた方が良い場所が分

かり一緒に勉強に取り組めるかと思うのですが、似たような作りの

ものは他にもありますか。 

 

調査員   他にもあります。日本文教出版もページの右側にリンク先が乗っ

ています。あとは東京書籍も補充の問題としてページにリンクして

いる内容のページ数が右端に書いてあります。リンクを意識してい

る教科書は様々ありますが、ご指摘のように教育出版が一番特徴が

あります。 

 

委員    学校図書と東京書籍、教育出版の巻末に切り取って使える付録が

あるのですが、これはあると助かるものでしょうか。 

 



調査員   よく使うものとしては、正多面体の切り取って使う付録がありま

す。子どもたちが展開図から作ると本当に手間なんですが、楽しく切

り取って作る教材は面白いですし、子どもたちも楽しいなって感じ

ながらできるかなと思います。時間的な限界があるので、自作ができ

るものや円周角が動いたりするものがあると、子どもたちは楽しく

取り組むことはできます。 

 

委員長   よろしいでしょうか。それでは、ありがとうございました。 

 

 

調査員退出 以後、審議 

 

 

委員長   それでは皆さんのご意見を伺いたいと思います。 

 

委員    教育出版のように学習内容の関連性が明示されているのは、親と

しては、子どもがつまずいたときにどこに戻ればよいかわかるので

教えやすいなと思います。 

 

委員    数学的な観点ということで、どういうことを学ぼうとしているの

かという点についてもポイントとして抑えられていました。学習内

容のつながりが示されている教科書は他にもあると思うのですが、

やりながら常に確認できるという意味では、なかなかいいなと思い

ました。 

 

委員長   その他ご意見いかがでしょうか。それは、よろしいでしょうか。 

 

 

【理科】  調査員の入室・報告 

 

 

委員長   ありがとうございました。それではご質問等あればお願いしたい

なと思いますけれども、いかがでしょうか。 

 

委員    東京書籍は幅が絶妙で、めくりやすいといいますか、ぱらぱらと次

に進むことができるというのが見ていて良いなと思いました。実際



に子どもたちから見たときに、めくりやすさというのは関係してく

るのでしょうか。 

 

調査員   子どもたちは教科書を手で持っていることは少ないです。小学校

の国語は読むときは手で持ったりということが多いかと思うのです

が、理科ですと開いて置いておく、そしてノートをとったりプリント

をやったり、グループで話し合ったりと開きっぱなしにしているこ

とが多いですので、めくりやすさということはあまり大きなポイン

トにはならないのではないかと思います。 

 

委員    では逆に、ぱっと開いたときに広がってくれているほうがよいの

ですかね。幅が狭いと戻ってきてしまったりするので。 

 

調査員   強いて言うならそういう違いになってきてしまうかと思うのです

が、東京書籍の教科書をパッと見たときに、幅が狭いのは斬新さを感

じました。先ほど実験のページの次に結果が載るように各者工夫し

ているという報告をしましたけれども、幅が狭いことによって無駄

がない作りになっていると思います。幅が広いところだと、やはりス

カスカのように感じてしまうようなページがあったりするので、教

科書の大きさとしては一長一短かなと思います。 

 

委員    後ろの問題の中身についてですが、難易度についてはどのように

思われましたか。 

 

調査員   例えば大日本図書や啓林館は問題構成を４つに分けていて、細か

く分けている分、ある程度難しい問題も入っています。細かく分けて

いない教科書については、どちらかというと基本の内容となってい

るような編成になっています。難しめの問題まで含まれているのは、

大日本図書、教育出版、啓林館という印象です。 

 

委員長   その他いかがでしょうか。 

 

委員    小学校から中学校のつながりということで、ふりかえるような視

点が示されているような教科書、ゆるやかにつながるような接続面

ですとか、他教科とのつながりということで関連付けを意識したよ

うな教科書といった視点から、何か特徴はございましたでしょうか。 



調査員   小学校からのつながりについては、字の大きさですとかキャラク

ターを使ったりですとかは、各者取り入れていて、昔の教科書と比べ

ると変わってきた部分かなと感じています。他教科とのつながりと

いうのは、あまり大きな変化はないと思います。 

理科ですと、技術分野と内容が関連することがあります。例えば電

気の内容だったり植物の内容だったり、家庭科の食物とどっちが早い

どっちが後という点は変わっていませんので、理科のほうで工夫をし

ているということは感じられなかったです。 

つながりという点では、高校とのつながりという点が気にはなって

いるのですけど、よく卒業生から高校から理科がいきなり難しくなる

と聞くことが多いので、そうすると１年生と小学校とのつながりがゆ

るやかになってきていると思うんですが、その中で３年生の教科書や

学習の内容が高校とどれだけ緩やかになっているのかというのは勉

強不足で、調べたことがないので分かりませんが気になっています。 

 

委員長   他はいかがでしょうか。 

 

委員    理科で子どもたちが苦手としている分野、化学変化や化学反応式、

電気、このあたりの解説が各者そんなに差がないかなと思うのです

が、啓林館はその中では解説が分かりやすいかなという印象を持ち

ました。先生方が説明しやすい、子どもたちが理解しやすいものとい

った視点で、全体見ての感想を教えていただきたいと思います。 

 

調査員   教科書に書かれている実験は、先ほどの探究の流れに沿った内容

で作られているのですけど、それを授業が終わった後に自分でもう

一度学習し直そうと思った時に、そこには教師はいないわけですよ

ね。そうしたときに、教科書とノートから情報がどれだけたくさんあ

るかと考えると、紙面を広げていただければわかると思うのですけ

れども、御指摘の通り大日本図書・啓林館は字が多く感じます。です

がその分、情報量は多いと思います。 

ぱっとみて授業の中の使い勝手だけ考えると、字が多いと逆に実験

のポイントなどがぼけてしまうことがあると思うのですけれども、あ

とで自分で勉強しなおすということであれば、情報の量ですとか説明

の丁寧さということになると、やはりその文字として情報の多い教科

書は少ない教科書よりは丁寧だと思います。 

 



委員長   その他いかがでしょうか。よろしいでしょうか。それでは、ありが

とうございました。 

 

 

調査員退出 以後、審議 

 

 

委員長   それでは皆様のご意見を伺いたいと思います。 

 

委員    東京書籍は単元の終わりに科学の本棚という本の紹介があって、

子どもが興味を持った時に、こんな本があるのだなと、自分の興味を

どんどん探究できるようになっているのが良いと思いました。２次

元コードのコンテンツも、水にものが溶けていく際、分子が広がって

溶けていくような様子などがシミュレーションできているものがあ

って、やはり化学は違うなと思いました。 

 

委員    東京書籍の２年生の天気についてですけど、こちらのペーパーク

ラフトは国立科学博物館で作っているものなんですけど、こういう

ものがついているというのは、インパクトが強かったです。 

 

委員    国立科学博物館と書いてありますね。 

 

委員    きれいですよね。科学とか理科が嫌っていう子がいきなりこうい

ったものを見せられると、ちょっと引いちゃうところも無きにしも

非ずなんですけど、この東京書籍のものは教科書じゃないように感

じられて苦手な子にも配慮しているのかなと思いました。 

 

委員    今回は２次元コードの内容については審査から外しましたとのこ

とでしたが、私の家にＤＶＤ付の図鑑があるんですけど、子どもたち

は図鑑よりＤＶＤを見るんですよね。なので、まだ発展途上だとは思

うのですが、やはりしっかりと活用して充実しているところを選ば

れた方が、子どもたちの自主学習につながるのかなと思います。 

 

委員長   東京書籍についての意見が多かったかなと思うのですけど、他者

についてはいかがでしょうか。 

 



委員    先ほど、情報量が多いという話題がありました。教育出版を見ます

と、資料の鮮やかさですとかは魅力だなと思いました。それと、小学

校は啓林館を使っているので、そういった点のつながりはどうなの

かな、と思っています。 

 

委員長   他にはよろしいでしょうか。それでは、理科については終了にした

いと思います。 

 

 

【音楽 一般】  調査員の入室・報告 

 

 

委員    端的に言うと、違いはどういうところにありますか。 

 

調査員   大きな違いはありません。それぞれの表現活動や鑑賞教材、創作に

ついても、学年を追うごとに段階を経てレベルを上げていくような

形になっています。教育出版はページ数が１０ページほど少ないの

で、若干教材の量が少ないのかなと思いますけど、どこに重きを置い

ている、集中しているということでもありませんでした。 

 

委員    様々な曲が載っていると思うのですが、子どもたちは新しい曲に

興味を惹かれる部分があると思います。昔から掲載されている子ど

もたちに知っていてほしい曲に加えて、取り組みやすい今時の新し

い曲というのが入っていると良いと思うのですが、そういった点は

いかがでしょうか。 

 

調査員   どちらも入っております。歌い継ごう日本の曲のような曲も入っ

ていますし、Ｊ-ＰＯＰが編曲されたような曲も両者に入ってきてい

ます。どこかで聞いたような曲は必ず入ってきていますので、生徒は

取り組みやすいかと思われます。 

 

委員    教育出版の報告の際に言語活動について触れられていたのですが、

逆に教育芸術社のほうにもあるのでしょうか。違いというものがあ

れば教えていただければと思うのですけれども。 

 

調査員   教育出版のほうは、まとめて書くようなスペースがあります。教育



芸術社は創作のページ、マイメロディのところになるかと思います

が、音のつながりを工夫した点ということで、言語で工夫した点を表

現するというところが工夫しているところだと思われます。  

 

委員長   他はいかがでしょうか。 

 

委員    Ｊ-ＰＯＰなどは昔は音楽の教科書になかったような感じがして

います。いわゆるクラシックなどが多かったのですけど、今の子ども

たちは興味をもって取り組むのではないかなと思います。 

 

調査員   生涯音楽を愛好していく、という点が入ってきていますので、教科

書だけ、学校の教育だけということではなく、どんな時も歌えるもの

と、日本に古来からあるものは歌い継いでほしいというような思い

が込められているのかなという風に思います。 

 

委員    子どもたちにどんな曲を歌わせたいのかですとか、曲を鑑賞させ

たいのかということが大切で、先ほどのお話だと差異はないという

ことでした。楽器については、紹介されている楽器に若干違いはある

のですが、本市では対応できないなというようなものですとか、そう

いった点で支障はありますか。 

 

調査員   和楽器を３年間のうちに取り入れて、ということがあります。なか

なか和楽器を子どもたち全員が取り入れてというのは難しいところ

がありますが、秦野市のほうは市で琴を所有していただいています

ので、それをお借りして全員に指導することができます。そういう面

では教育課程を進めていくうえで対応はできています。欲を言うと、

三味線ですとか篠笛ですとか太鼓ですとかもあった方が、より充実

した教育を選ぶことはできます。 

 

委員    大きな支障はないということですね？ 

 

調査員   はい。 

 

委員長   器楽のほうについてもお話しいただいてよろしいでしょうか。 

 

調査員   分かりました。それでは器楽について報告をいたします。 



【音楽 器楽合奏】  調査員の報告 

 

 

委員長   それでは、器楽を中心にしてご質問等ございますか 

 

委員    現在、現実には音楽活動が制限されていて大変な部分があり、教科

書が来年変わって注意をしなければいけないこともあるかと思うの

ですけれども、今後中学校で音楽指導をするうえで、目指すものとい

いますか、そういった点について先生のお考えを伺えたら参考にな

るなと思うのですけれども。 

 

調査員   今現在、歌うこと、リコーダーを吹くことは残念ながらできないの

で、年間計画を修正して、まず鑑賞から行っています。 

ただ、鑑賞だけでは授業は進んでいきませんので、表現活動でも、

例えばリズム合奏というのは楽器がなくても十分手拍子だけででき

ます。器楽の教科書にも、必ずリズム合奏の曲が２つほど載っていて、

優しいものと簡単なものというのがあります。 

また教育出版の教科書にはリズム創作というのがあります。手を打

ちながら自分でメロディーを考えるという部分があるので、そういっ

た創作もできます。 

その内容は、友達と協働しながら考えるということが教科書には趣

旨として出ており、現在のところはそこまでいっていないのですが、

個人でやって全体で合わせたり、考えを共有したりというのは十分で

きると思うので、そういった面では音楽活動の目的は十分達成してい

けるのかなと私は考えています。 

 

委員    個人で取り組む器楽のメインにリコーダーがあると思うのですが、

指導の仕方について両者違いはあるのか、曲が違っても音楽的に指

導する内容はどちらも同じように網羅されているのか、教えてくだ

さい。 

 

調査員   大体同じように網羅はされています。簡単に、ドレミファソまでの

左手だけで一区切り、それから右手を入れたもの、それからサミング、

というように段階的にできています。また、吹き方、タンギングやレ

ガート奏法というのも、両者とも段階を追って記載がされています

ので、同じように網羅できるかと思います。 



 

委員長   では、よろしいでしょうか。音楽と器楽につきましては、終了した

いと思います。 

 

 

調査員退出 以後、審議 

 

 

委員    教科書が変わって、鑑賞ＣＤ等は新しく変わったりするものなの

でしょうか。ついてくるものなのでしょうか。 

 

委員長   再度調査員に入室してもらうことは可能でしょうか。 

 

事務局   再入室は可能です。 

 

委員長   では、再度入室をお願いします。 

 

 

調査員の入室・報告 

 

 

委員    教科書が変わって、鑑賞でＣＤ等を使うかと思うのですが、それは

教科書についているものなのでしょうか。 

 

調査員   ついております。ＣＤはセットになっております。今まではセット

になっていました。 

 

委員    今回は分からないということでしょうか。 

 

調査員   今回は分かりませんが、おそらくなっているかとは思います。基本

は指導用ＣＤと範唱用テープまたは合唱練習用ＣＤと全部一セット

になって出来ております。 

 

委員    鑑賞は、ボリューム的にはどちらも差がないということですよね 

 

調査員   はい。ないですね。 



委員    せっかく来ていただいたので、もう一つだけ質問させてください。

音楽と器楽の教科書があるのですが、これはセットという認識でし

ょうか。それとも片方ずつ別の出版社でということもあるのでしょ

うか。 

 

調査員   規則的には同じでなければならないということはないと思うので

すが、例えば教科書で載っている曲が器楽でそのまま使われている

ということがありリンクしているところがありますので、やはり同

じほうが指導はしやすいかなと考えます。 

 

委員    ありがとうございました。それでは音楽はこれで終了したいと思

います。 

 

 

【美術】  調査員の入室・報告 

 

 

委員長   ありがとうございました。それでは何かご質問のある委員の方は

お願いいたします。 

 

委員    各者とも２冊構成だと思うのですが、開隆堂と光村図書は１年と

２・３年となっていて、日本文教出版は特に変わっていて１年と２・

３年の上と２・３年の下ということで、そういった構成の違いで先生

方や子どもたちが混乱したりするようなことはあったりするのでし

ょうか。日本文教出版についてなのですけれども。 

 

調査員   ２年間上下を持っていて、２・３年生は活動しています。 

日本文教出版の表紙にある学びの深まりという言葉、２年生で扱う

ところが中心のものと、３年生で扱った方がよいところ、具体的に言

いますと、自分を取り巻く身近な社会から広い将来を見据えた世界的

な視野の広がりというような、発達の段階を意識して３冊にしている

ように見えます。 

２冊の場合については指導者がその内容を授業で展開していくと

いうことで、指導要領にもありますけれども、２年間を通してこれだ

けの内容を学ぶということになっていますので、指導者の対応が必要

になってくるのではないかなと考えています。 



生徒はそれほど困ってはいないのですが、２冊バラバラしているよ

りは、１冊のほうが使いやすい、持ちやすい、携帯しやすいというこ

とについては、そういう生徒もいると思います。 

 

委員長   他いかがでしょうか 

 

委員    それぞれの出版社に特色、良さがあって、総合的に差異はないとい

ったような報告だったと思ったのですが、その中で、生徒が好む題材

ですとか、使いやすい題材、もう一つは教材費などの費用負担が大き

いなどもあると思うのですね。 

できるだけ子どもたちが好む題材で、使いやすくて、教材の負担が

少ないと考えたときに、それぞれの出版社の題材、内容構成はいか

がでしょうか。 

 

調査員   実際に材料費等については、セット教材といいますか、カタログか

ら買おうとしますと値段は高いです。必要なものだけ集めたり、共有

したりできるもの、通常は授業で使うものとして持ってきてもらう

ものと、美術室で用意するもの、と進めていきますと、それほど大き

な負担がかかるものではないと思います。 

材料によっては生徒自身が探し出してこないと手に入らないもの

も資料として載っています。それぞれの学校が、題材の考え方をもと

にして自分たちの環境の中でできるものを組み立てていくようにし

ないと、材料費はどんどん嵩んでしまいますので、秦野であれば秦野

で手に入りやすい材料、山沿いの学校では木材ですとか、そういった

ものを集めてくることで、かなり軽減できるのではないかなと思いま

す。 

絵を描くということが目的ではなく、絵を通してどのような考え方

を身に付けるかということですから、教材についてはあまり専門的な

ものばかりですとか、ワンセット２～３千円のポスターカラーセット

を必ず全員が持ってなければいけないという考え方を変えていけば、

各者そんなに違いが出てこないと思います。 

 

 

委員長   よろしいでしょうか。それではありがとうございました。 

 

 



調査員退出 以後、審議 

 

 

委員長   皆さんのご意見をいただければと思うのですが、いかがでしたで

しょうか。 

 

委員    日本文教出版の各章で、美術が縁遠いものではなくて、身の回りに

あるものが美術だったりする、という視点がすごくきれいに出てい

るような印象を受けました。子どもも「そうなんだ」と考えやすいの

ではないかなというのが、教科書を見たときの印象です。 

 

委員    どの教科書も原寸大に近いものをずいぶん載せているのですね。

これはすごく大きなことで、子どもたちが見るときに細かい部分ま

で見えるかどうか。今までの図版は全体が見えて、「こういう作品な

んだね」という印象は残るのですが、「ここ、このようになっていた

のか」と気付かせるところを各者工夫しているなと思います。 

それと、先ほど言われていたのですが、美術は単に作品を作ること

や鑑賞するだけではなくて、それを受けて自分はこれからの生活の中

で、例えば生活環境の中でカーテンはどうしたほうがいいのかな、と

いったことも含めて、様々なことを学べる、そういった視点を身に付

けてこれからの生活に生かせる、生活を豊かにしていけるというのが

大きな目標なので、そういった意味で各者、日本文教出版は特になの

ですが、身近なものを取り上げたりしているのは工夫されているなと

思いました。 

大きさがどうなのかというのは難しいところで、大きければ大きい

ほど図版としては見やすいのですけれども、そうすると光村図書だけ

サイズが違うという差異はあるのかなと。また、日本文教出版は３冊

になっているので、当然大きな図版をその分だけたくさん掲載するこ

とができるといった差は出てくるのかなと思います。 

 

委員    小学校で今使っている開隆堂を見せていただいたのですが、小学

校の教科書と似たような感じになっていました。 

やはり作品を作るというよりは、それを通してどんな見方を学んで

いくか、というようなことが大切だと思うのですけど、中学校では名

前も図工ではなく美術というように変わってくるので、そういったと

ころはつながった方がいいのか、あえて分けた方がいいのか、という



個人的な意見をもっているのですね。 

逆に言うと、小学校の延長で図工的な感覚ではなくて、中学校にな

ったら美術というように少し変わるよ、としたほうが教科書で切り替

わるのかな、という見方もできるかと思いました。 

 

委員    それぞれきれいにレイアウトがされていて、選び難いというとこ

ろはありますよね。 

 

委員    ２次元コードですと、動画が見ることができるので、このようにや

っているのだなというようにどの者も引き込まれてしまうところも

ありますよね。 

 

委員    先ほど２万点ほど作品を見ることができるとおっしゃっていまし

たけれども、それもすごいなぁと思いました。子どもが子どもの作品

を見ることができるというのは中々ないですし、受ける影響も大き

いのかなと思いますけれども。 

 

委員長   よろしいでしょうか。それはこれで美術を終了にしたいと思いま

す。 

 

 

【家庭科】  調査員の入室・報告 

 

 

委員長   それでは委員の皆さん、ご質問等はいかがでしょうか。 

 

委員    開隆堂はすべて「持続可能な○○」ということで、どのように自分

たちの習っていることと持続可能な社会というのをつなげていけば

よいか、というのがあるのですが、他の出版社もそういった内容につ

いては散りばめられているようなイメージですか。 

 

調査員   はい、持続可能な社会に対応するような作りになっております。 

 

委員    先ほど説明の中で、教育図書の中で、調理実習の新しい内容である

「蒸す」があったということだったのですが、他の教科書にもあるか

ということと、調理実習のレイアウトが縦と横のものがあるのです



が、横だと２ページ見開きなので若干余裕がありますけれど、縦だと

かなり窮屈に入っているのですが、そういったところは子どもたち

が見て学ぶ際に支障はありますか？ 

 

調査員   一点目の「蒸す」についてですが、教育図書のほうにはシュウマイ

や蒸し野菜等の記載がありましたが、他の教科書では見ることがで

きませんでした。 

子どもたちが見やすいレイアウトに関しては、横でゆとりをもって

見れた方が子どもたちは調理実習で開いたときに、作業しやすいよう

に私は見受けられました。 

 

委員    付け足しなのですが、中学校でも調理実習をする際、小学校もです

けど、黒板は横長なので、同じように横長に手順を書いてられること

が多いのでしょうか。 

 

調査員   そうですね。 

 

委員    技術・家庭としてみたときに、先ほども音楽と器楽は同じ教科書が

良いかと質問させていただいたのですけど、分野は違うと思うので

すけど、技術の教科書と関連するようなそういった内容というのは、

先生はあるとお考えでしょうか。 

 

調査員   調理器具など電気についての内容が、技術のほうを参考にする点

がありますけれども、いつもリンクして参考にしているという感じ

ではないです。 

 

委員    同じ出版社でなくても問題はないということでしょうか。 

 

調査員   はい。内容が同じであれば、出版社が違っても特に問題はないです。 

 

委員    調理実習のメニューが各者載っているかと思うのですけど、扱い

やすいですとか、価格的に買いやすいというものの差はありますか。 

 

調査員   そうですね。扱いやすいですとか、値段などよりも、実習の時間に

ついては、今１時間でやらなければいけないので、基本１時間ででき

るメニューを私たちは工夫して取り上げています。ですので、載って



いるものを少しアレンジして付け合わせを変えてみたりといった形

です。 

 

委員    教科書による違いは、あまり感じないということですか。 

 

調査員   そうですね。すべて実習はできないので、できるものをピックアッ

プしています。 

 

委員    先ほど報告にあった開隆堂のＱ＆Ａについて、なぜこれをするん

だ、というところが、なかなか教えてもらう機会がなかったなと思っ

ていて、すごい参考になるなと思いましたし、一方で東京書籍も付け

合わせの料理が記載されていて、学校ではできなかったけど家で作

ってみようというような広がりがあるのかなと思いました。 

 

調査員   そうですね。応用につながると思います。 

 

 

調査員退出 以後、審議 

 

 

委員    私はＱ＆Ａの、なぜたまねぎを炒めるのかというのは、改めて考え

ると確かに疑問に思いましたので、子どもたちにとっては良いので

はないかと思いました。 

 

委員    調理の仕方の縦書き、横書きについても、調査員の方は横のほうが

ということだったのですが、机に載っていると邪魔になるような気

もしています。 

もしかしたらどこかにおいておくのですかね。それを見に行って、

調理を進めて、また見に行くという感じになるのですかね。 

 

委員    調理台はそんなに広くないので、たぶん片付けてしまって、黒板の

ほうを見るのではないかと思うのですが。 

 

委員    家庭科は事前に教科書を見て手順を確認・学習をして、実習の時は

テーブル上はすべて仕舞います。代わりに黒板に教科書と同じよう

な流れが書いてあって、今まで学んだことと合わせて実習を進めて



いくという形なので、同じように横書きのほうが小学校では使いや

すいと思います。それが縦と横が変わるだけで、子どもたちの頭の中

は混乱するようなところがあるのではないかと思います。 

 

委員    そうすると縦書きの教科書の場合、縦に書いていく感じのほうが

よいですかね。 

 

委員    教科書は横のほうが見やすいという意見は確かにあるなと思いま

す。ただ、これから家事を手伝うといった時のことを考えるとパソコ

ンでサイトを見たりすると思うのですが、すべて縦だと思います。ま

ずは横のほうが見やすいという意見はそれはそれでよいと思うので

すが、日常生活を考えると、これからの生活はほとんど縦、スクロー

ルの世界になっていくので、そういったことを考えると、縦というの

もあながち悪くないのかなとも思います。 

 

 

【技術】  調査員の入室・報告 

 

 

委員長   それでは、何か質問のある委員の方はお願いいたします。 

 

委員    学習指導要領が改訂されまして、小学校ではプログラミングが導

入されていますが、特に中学校で今回の改定でこのように変わって

いく、というのがありましたら教えてください。 

 

調査員   この１年間、秦野市の部会等でも内容Ｄの情報と技術の中のプロ

グラミングについては話題になりました。ただプログラミングの仕

組みを学習してフローチャート等でプログラムを作るだけではなく、

相互関係、ユーザー間でのやり取りを実際にパソコン、コンピュータ

ーを使って授業で扱っていくというところが、一番のメインといい

ますか、課題として部会での研究を進めてきました。そのところが教

科書でよく注目したところにはなります。 

開隆堂の報告にも記載させていただいたのですが、ただフローチャ

ートだけではなくて、多彩な視点で見られるように、アクティビティ

図を取り上げているかなと思います。東京書籍と教育図書もフローチ

ャートを中心に、開隆堂と同じくらい事例は載っています。 



委員    そのあたりについては、今までの教科書よりも扱っている内容が

細かくなっているということでしょうか。 

 

調査員   そうですね。 

 

委員    別冊についてお聞きしたいのですが、今使っていられるのが東京

書籍ですよね。別冊はないということなのですけど、今回教育図書に

ハンドブックという別冊があることについて、先生はこれを見て活

用などについて率直なご意見などがあれば教えていただきたいと思

います。 

 

調査員   別冊がない教科書ですとその他の知識等の関連が載っておりまし

て、範囲というか、スペースが狭まってしまうので、別冊ですと資料

として扱えるように絵などが多く表示されているので、見やすいな

と思います。教科書と並行して実際に使っていけるかなと思います。 

 

委員    使えそうな形でしょうか。 

 

調査員   そうですね、はい。 

 

委員    今の質問と関連なのですが、教育図書は本体の厚みがあると思う

のですが、それにさらにハンドブックがついているということで、情

報量的には他の二つと比べてどうなのでしょうか。例えば本体のみ

で比べた時、いかがでしょうか。 

 

調査員   別冊を抜くと、ページ数としてはそんなに差はないです。イラスト

の資料として見やすく別冊がついているので、内容はそこまで劣っ

たりすることはないです。 

委員    厚みで比べると、かなり違うのですね。重さもですね。でもそこま

で変わらないということですね。 

 

調査員   そうですね。 

 

委員    東京書籍は最初の技術分野のガイダンスのところで逆転の発想な

どが紹介されていて、すごくつかみがいいというか、自分たちの身の

回りで何気なく接しているものが、あるところで誰かがすごくよく



考えて作られていたというのが分かると思います。 

私が先生だったら、これを使ってまず子どもの心をつかみたいなと

思うのですけど、他の教科書も同様の導入部分の工夫がされているの

か、生徒たちの気持ちを掴んで生活とこれから学ぶものを近づけさせ

るような工夫がされているのかということを教えていただきたいと

思います。 

もう一つ、コンピュータープログラムのところでスクラッチを各者

が取り扱っていると思うのですけど、今掲載されているＵＩは作られ

た当時のものなので、おそらく数年に渡ってどんどん変わっていくと

思います。この先、変わっていくことに関して、どのように考えられ

ているのか。教科書の話じゃないのかもしれませんが、いかがでしょ

うか。 

 

調査員   ガイダンスですが、まず３年間を見通して１年生の最初の入学当

初でこんなことを３年間学習していくよ、と説明をするのでいろい

ろな資料が載っているのですけれども、授業の展開の仕方次第かな

と思っております。 

二つ目については、ＩＣＴの進度が本当に早くて、５年持つかなと

思っています。３年が経ったら、たぶん内容が古くなってしまったり

するかなと思っています。具体的なソフトやアプリが載っていまして、

実際取り扱うソフトや環境、パソコンなのかタブレットなのかといっ

たところも変わってくると思うのですが、４・５年経ったら扱いづら

くはなってしまうかなと思っています。ただ、教科書の選定は決まっ

ていると思うので、５年周期で思うところではあります。 

 

委員    プログラミングというところで見ると、教育図書はセンサーを使

ったりですとか、スクラッチとかのレベルではなくて、ものを直接動

かしてプログラミング教室のようなものが載っているのですけれど

も、実際今は中学校ではどの程度のレベルのものが行われているの

でしょうか。 

 

調査員   そうですね。小学校でプログラムが必修になって、仕組みとかフロ

ーチャートで物事の流れの考え方、例えばちょっとした朝の登校、給

食の配膳という場面で、こうすると効率が良いという流れを確認し

ていくというのを小学校で学習してきて来ますが、技術分野の授業

数は少なくて、やることは増えるのですね。 



身の回りの自然に動く物の仕組みを学習してフローチャートで確

認したり、実際にロボットを扱うことが指導要領で言われているので

すけれども、メンテナンスの費用や時間を考えると画面上でのものに

なってしまったりします。体験はさせてあげたいと思っています。 

 

委員    教育図書では本格的に書いてあるので、興味のある子は自分でや

ると思うので、参考にして夏休みとかにやってくれるのかなと思い

ます。逆に参考としていろいろ書いてあるので、自分で調べてみると

いう使い方もできるのかなと思いました。 

 

委員長   よろしいですか。それではありがとうございました。 

 

 

調査員退出 以後、審議 

 

 

委員長   技術科に関してご意見いただければと思います。 

 

委員    他の教科書の時に、別冊をなくしていくというお話があったかと

思いましたけど、教科ごとに個別に考えるということでいいですか

ね。 

 

委員    教育図書の別冊は中学校を卒業した後も使える、家に一冊あると

とても助かるような気がしました。工具について、どういうときに使

うかなどが書いてあって、本の大きさではなくハンドブックの大き

さだと、なかなかいいなと思いました。学校で使うのとはまた別の観

点になってしまうかと思いますが。 

 

委員    先ほど質問させてもらったのですけど、東京書籍の最初のガイダ

ンスのページは素晴らしいなと思いました。工夫・想像が技術を変え

るというところが、さっき美術のときのデザインの話とも関連する

のですが、自分たちの生活と今やっている学習をどうリンクさせる

のか、今までにないすごい発明をするということではなくて、気付く

か気付かないかの違いだけで、こんな発明ができるんだよというの

を端的に表してくれている例としては素晴らしいと思います。 

 



委員長   他よろしいでしょうか。では技術についてはこれで終わりにした

いと思います。 

 

 

【保健体育】  調査員の入室・報告 

 

 

委員長   それでは何か御質問等ございますでしょうか。 

 

委員    先ほどお話いただく中で、どの教科書も課題解決学習について充

実した内容になっているということで、特に各者の中で課題解決学

習に関係していくための手立てとして特徴的なものがあるのか、ほ

とんど一緒なのか、いかがでしょうか。 

 

調査員   見開きのページですと、ほぼ同じになるかなと思います。課題をつ

かむに始まって、課題を解決するための知識を得るために調べたり

話し合ったりする活動を通して、最後にまとめるという流れになっ

ています。それには各者そう大きな違いはないと感じました。 

 

委員    課題解決型で取り組むことで実生活に生かしていくという流れの

中で、学校図書は情報を精査して１ページ当たりの情報量を少なめ

にしている、学研については知識の量が最も多く得られる教科書と

いうお話があったのですが、指導者が活用していく中で、どっちが使

い勝手がよさそうでしょうか。 

 

調査員   指導者側にとっては、学研のように知識の項目がたくさんありま

すと他に広げることもできるので、とても助かるのかなと思います。

ただ生徒からしますと、ページにたくさん言葉が並んでいるという

ことへの抵抗を感じたりするところもあるかなと思いますので、東

京書籍や大修館書店はユニバーサルデザインとフォントも使用して

いるので、色も柔らかく文字量も少なくなっている方が好むかなと

いうようには思いました。 

 

委員    一長一短なのですね。ありがとうございます。 

 

委員    大日本図書は今回左右に分けるというかなり大胆な構成をされて



いるのですが、斬新という捉え方もあるし、これからの使い方次第だ

とは思うのですが、あまりにも今までと差があって、教師側、子ども

側にとってそういった点の差異によるやりやすさややりにくさなど

は、ありそうですか。先生個人の見解でよいのですが。 

 

調査員   我々調査員の中で話した時には、やはり資料やグラフが右や左に

散っている方が子どもとしては目が移りやすくて話を聞けなくなっ

てしまうことが多いのではないかと話しました。そういった意味で

はこれまで見たことなかったのですが、資料をはっきり分けていた

方が学習への取組がしやすいのではないかという話をしましたし、

私もそのような印象を持っています。 

 

委員    右側を資料集的な扱いができるメリットになっているということ

ですか。 

 

調査員   はい。 

 

委員    今コロナ対策ということでざっと感染症という目次で引っ張ると、

出版社によってたくさんのページが載っているところと、あっさり

しているところがあるのですが、このあたりはやはり情報量が違う

ものでしょうか。 

 

調査員   学習指導要領では、「感染症と病原体」という単元と「感染症とそ

の予防」という二つの観点が用意されています。それに対して私も気

になって見ていて、学研などは一つにそれをまとめて４ページほど

でやっていたりとか、大修館はそれを３つに分けていたりするので

すけれども、押さえたい内容としてはそう大きく変わりはないかな

と思います。ただ大修館の資料のところには、マスクの事ですとかち

ょうど今話題になっているものが出ていたかなと思います。３つに

分けた分、そういった資料は多く用意できたのかなと思いました。 

 

委員    感染経路の断ち方等、まさに今旬の内容が非常に細かく大修館は

載っているなと思いました。 

 

委員長   その他いかがでしょうか。 

 



委員    性教育をどうしようかなと悩んでいるところなのですが、性とど

う向き合うかというところで、学研と大修館は最初の課題をつかむ

というところで、そのまま見ても思い当たる節があるかな、ないかな

という形で入りやすいのかなという印象を受けたのですが、指導側

の観点から言うと、こういう構成の違いというのは特に気にならな

いものでしょうか。 

 

調査員   実際に教科書の段取りに従って行うような単元と、学習指導要領

に明記されている目的を達成するために教科書とは一旦離れたとこ

ろから導入したりすることがありますので、そういった意味では本

当に最近あった話題を伝えることが生徒の関心を高めることにつな

がるかなと思います。そのため、導入の部分が教科書によって違って

も我々としてはそんなに戸惑うことはなく授業に入れるかなと思い

ます。 

 

委員    先ほど大修館は神奈川県の題材を使用していることが多いかなと

いうお話があったかと思うのですが、具体的にはどのようでしょう

か。 

 

調査員   秦野であれば、７１ページをご覧いただけますでしょうか。大修館

です。こういった資料がなるべく県内の物が多く用意されていて、７

５ページのほうでも小田原市の中学校の物が載っていたりですとか、

なるべく神奈川の題材を入れようとする取組が見えました。他にも

たくさんあるのですが。 

 

委員    よろしいでしょうか。それでは終わりにしたいと思います。 

 

 

調査員退出 以後、審議 

 

 

委員長   それでは皆様の御意見を伺いたいと思います。いかがでしょうか。 

 

委員    県の調査報告を見ても、大修館は本当に神奈川県を取り上げてい

る数がずば抜けて多いと思いました。 

 



委員    事前に教科書を見た時に、東京書籍や学研は昔の教科書らしいな

という感じで見ていたのですが。 

 

委員    すごく特色があって、甲乙つけにくいところはあるのですが、東京

書籍は巻頭巻末にコラムなどがたくさんあって、目次にも紹介され

ていて使いやすいかな言う感じがしました。また章末の資料がとて

もコンパクトにまとめられていて、わかりやすいという印象を持ち

ました。 

大日本図書については、学習と章のまとめが用語解説にもなって

いて、利便性があるなと思いました。それと、学びを生かそうとい

う学びを身近なことに結び付けて考えるための内容がいいかなと思

いました。 

大修館については今話題に上がった通り、県内の資料がたくさん

あり子どもたちが興味や関心を持ちやすいのかなと思います。章の

まとめやそれぞれドリル的な取り組みで巻末に回答があって、とて

も使いやすいかなという感想です。学研については、ちょっと解説

のスペースが見にくいかなと思っています。最後の章のまとめに少

し丁寧さが欲しいなという感想を持ちました。感想ということでお

話をしました。 

 

委員長   よろしいでしょうか。それでは保健体育は閉じていきたいと思い

ます。 

 

 

【英語】  調査員の入室・報告 

 

 

委員長   ありがとうございました。何か御質問等ございますでしょうか。 

 

委員    二つありまして、一つは、ＮＥＷ ＨＯＲＩＺＯＮだけ大きいです

よね。これはどのように見てらっしゃるかということと、もう一つは

内容になるのですけれど、ＮＥＷ ＣＲＯＷＮは１年生の最初のと

ころで、教室で使う英語を一覧で示してくれていて、英語でそのまま

教えるような授業をされるときに、最初に覚えておくと便利ですし、

教える側も便利だと思います。他の教科書はそういったものが見当

たらなかったので、それを見てどうですかということをお聞かせい



ただきたいと思います。 

 

調査員   ＮＥＷ ＨＯＲＩＺＯＮは判型が大きく、他の出版社はＡＢ判で

す。全体の授業時間数は変わらない中で、扱う語彙や英文量の増加に

対しＡ４判にすることで、ページ数を増やさず、材料、語彙数、内容

の増加で対応しているのではないかという印象です。 

個人的な印象ですけれども、最初にこの教科書を読んだときにＮＥ

Ｗ ＨＯＲＩＺＯＮはすごく量が増えたなという印象でした。２点目

のＮＥＷ ＣＲＯＷＮについてですが、教科書改訂前からそのページ

はありまして、やはり導入の時期に扱って絵を見ながらクラスルーム

イングリッシュが理解できるので、あるととても便利です。 

 

委員    他はないのでしょうか。 

 

調査員   そうですね。ただ実際には授業などである程度扱われているとは

思います。ただ、改めてこうしてあると、確認するうえでも便利だと

思います。 

 

委員    大人になってから、英語、特にスピーキングで苦労しているのです

けれども、光村図書のＨｅｒｅ Ｗｅ Ｇｏ！は最後に「ＬＥＴ‘ｓ

Ｔａｌｋ」という教材があって、スピーキングを意識しているように

感じるのですが、他の教科書も力を入れているといいますか、工夫さ

れているところはあるのでしょうか。 

 

調査員   それぞれスピーキングでは即興的なものと、プロダクション的な

ものとあるとは思うのですけど、個人的な意見になりますが、Ｈｅｒ

ｅ Ｗｅ Ｇｏ！は繰り返しの教材を扱う、タイムラウンドという

方法で教えるときによく使われるので、特にもう一度ストーリーを

リテリング、言い直すようなことができるように作られています。 

 

委員    小学校との連携というところでお願いします。小学校だとアルフ

ァベットを書くというところまでは指導して中学校に上がっていく

ので、どの教科書も基本的に最初は読んだり話したりをメインの活

動として書いているようなのですが、その中で唯一開隆堂だけが報

告の中に書くという活動が入っています。これは開隆堂だけなのか、

それとも他者の教科書も多少書くことも取り入れながら最初の導入



がされているのか、教えていただけたらと思います。 

 

委員    小中の連携を考えた時、話す・聞くという活動が導入のメインです

よね。その中で、開隆堂のコメントを見た時に、読むこと話すこと、

書くことの言語活動を活用し、と書いてあるのですが、ここは開隆堂

だけでしょうか。 

 

調査員   最初のＬｅｓｓｏｎ１までで、例えばＮＥＷ ＣＲＯＷＮは書き

の部分がないわけではないです。 

 

委員長   他の教科書でも、なぞる活動は出てきているのですよね。でも、開

隆堂はＡＢＣを書こうという活動があって、アルファベットをしっ

かりしているようなところは他の教科書に比べて早いのかなという

ところですよね。そこは一つの特徴として捉えていくのか、それとも

授業やる側からすると、そんなに大きな差異はないのでしょうか。 

 

調査員   極端に違うということはないと思います。 

 

委員    ４技能５領域はどの出版社もバランスよく組み立てられていると

いう報告なのですが、英語のコミュニケーション能力を高めていく

ためにはやはり聞くこと・話すことが大事だと思うのですね。 

そういった中で、聞くことや話すこと、抵抗なく英語に触れる楽

しさを感じ取ることができるような工夫がある教科書があったら聞

かせていただきたいと思います。特段差異がないということであれ

ば、それはそれで結構です。 

 

調査員   どの教科書も学ぶところが多くありまして、情報や様々なものを

受け入れることができたので、甲乙はつけがたいという印象です。 

 

委員    私たちが学んだ時には、どうしても文法が先行して、そこから英語

の学びが始まってくるような気がしたのですけれども、話している

ことが理解できたり、自分が思っていることや感じたことを英語で

スピーチできるというところが、快感を得られるところだと思うの

ですよね。 

ですので、そういったところで何か教科書の中で扱いやすいな、工

夫があるなというところがあれば、教えていただきたかったのですが、



特段どの教科書も差異はないということで、ＡＬＴも上手に活用しな

がら授業を組み立てていくということですよね。 

 

委員    小学校からのつなぎのページが各者非常に工夫されていると思う

のですけど、中学校で使う教科書の出版社と小学校で使われている

出版社、先生は同じ会社の方がやりやすいとか、やりにくいとかそう

いった感想があれば教えていただきたいと思います。 

 

調査員   個人的になってしまいますけれども、つなぎのページがあるので

乗り切れるとは思うのですが、やはり同じ教科書の方がやりやすい

と思います。 

 

委員    多分どの教科書もそうだと思うのですけど、登場人物はずっと同

じ感じでしょうか。３年間ストーリーが続くというのは、どの教科書

も同じでしょうか。 

 

調査員   はい、その通りです。 

 

委員    教育出版の後ろに暗記シートがあるのですが、これは使えそうで

すか。 

 

調査員   はい。話題になったのですが、ついに教科書にまでこういったもの

が入ってくるのだな、と話題になりました。 

 

委員長   他にはいかがですか。それではありがとうございました。 

 

 

調査員退出 以後、審議 

 

 

委員長   それではみなさんの御意見をお願いしたいと思いますけど、いか

がでしょうか。 

委員    どの教科書も英語の学び方などが教科書の出だしのところで載っ

ていました。なぜ今学ぶのかという捉え方もあるし、子どもたちが見

た時にどれが一番しっくりくるのかなと見ていて思いました。見や

すい・読みやすいというのは、どれなのかなとちょっと思いました。



それぞれの教科書に特徴があるのですけど。 

 

委員    私は三省堂のＮＥＷ ＣＲＯＷＮの導入の仕方はすごく生活に密

着した、学校にありそうなところから入っていくということで、最初

にこういうことを知っときたいな、と思いました 

 

委員    ストーリー的にはＨｅｒｅ Ｗｅ Ｇｏ！かなと思ったところが

あります。中身の文章を見ていると昔の英語の授業って簡単だった

というか、あまり生活に役立たないなと感じていたのですが、すぐ使

える文章がどんどん入るなと思いました。光村図書ですね。 

 

委員    どの教科書も登場人物が最初に紹介されているのですね。これは

親しみやすいですよね。この登場人物で一貫して一年間登場してく

るというのは、興味も持てますよね。登場人物の扱い方が、どこまで

紹介しているか、あっさりしているところもあれば、ちょっと興味を

引くような紹介しているところもあって、その差はあるなと思いま

して、とても好感を持ちました。 

 

委員    ＮＥＷ ＣＲＯＷＮなのですけど、他の教科書は日本に誰かがや

ってくるという想定でのストーリーの作りなのかなと思ったのです

が、ＮＥＷ ＣＲＯＷＮは自分が海外に留学するといった視点なの

かなと思いました。 

例えばここは文具のチラシのところなのですけど、「Ｂｕｙ ３ 

Get １ Free」ってアメリカの広告でよくあるもので、アメリカに

行くまでこういった表現を知らなかったのですが、最初に英語に接

するときにこういった表現を学べるというのは良いと思います。実

際によく使いそうな表現も散りばめられてあるのだな、とこれを見

て思ったことです。 

冒頭のクラスで使う英語の言葉がまとめてあるものも含めて、そ

のあと中学生が外国とかに留学した時にすぐに使えるような内容を

中心に組み立てているような印象を受けました。 

 

委員    ＮＥＷ ＣＲＯＷＮの２年生の２０ページのところの、いわゆる

前置詞は結構苦労する部分だと思います。英語はイメージだと良く

言うと思うのですけど、言葉はこういうイメージで話されているん

だよね、というところがあったりして、工夫されているなと思いまし



た。 

 

委員    小中連携ということで、小学校で今使っている教科書の作りやイ

ラストのイメージというものも、中学校に入ったときにつながりが

あったほうが連携するうえで大切で、子どもたちにとってもなじみ

やすいという側面があるということを考慮に入れていった方がいい

と思います。 

どんな教科書も最初は小学校の復習的なものがあると報告があっ

たのですが、三省堂には小学校でやった絵カードなどが最初に入って

くるので、「あ、ここやったな」というように、なんとなく入りやす

いような印象があると思います。 

 

委員    啓林館を見て感じたのですが、一貫して文法のまとめ方のスタイ

ルが統一されていて見やすいなという感想を持ちました。また、全体

的に紙面構成が落ち着いていて見やすいなと思いました。 

それと、パートごとに書いてあるプラクティスとユーズの内容が似

ていて、学習活動の違いがよく分からないかなといったような感想を

持ったところです。 

 

委員    啓林館は少し昔風の教科書の作りを踏襲しているのかな、という

のが最初に感じた印象です。あとテンプレートがあるので、そこに言

葉をはめていって、それを繰り返していくことで習熟していくよう

なところに特徴があるのかなと思いました。 

 

委員    他にはいかがでしょうか。それでは終わりにしたいと思います。 

 

 

【道徳】  調査員の入室・報告 

 

 

委員長   ありがとうございました。それでは御質問があればと思います。い

かがでしょうか。 

委員    東京書籍の冒頭の見開きのところに議論の進め方が載っていてす

ごくいいなと思いました。他の教科書ではそういうディスカッショ

ンの進め方などはなく、教師に任されるような形でしょうか。 

 



調査員   ここまで丁寧なのは東京書籍かなと思います。最後の振り返りの

ところにＡＢＣＤの４項目まできっちり書いてあり、司会の進め方

も書いてあるなど、ここまできっちりしているのは東京書籍で、他の

出版社は話し合いの仕方を紹介するなど工夫がされていますけれど

も、子どもたちが見てできるのは東京書籍かなと思います。 

 

委員    普通の教科は授業の目的がはっきりしていたほうが子どもは分か

りやすいと思うのですけど、道徳に関しては今日の時間はこれをや

るんだというのが見えてしまうと結局議論が深まっていかないとい

うか、子どもたちはきっと先生はこういう答えを望んでいるんだろ

うなというような先回りをしてしまう部分も見られて、深まってい

かないところがあると思います。 

そういう観点から行くと、先ほどご説明の中で、目次の中に非常に

丁寧な説明が入っていて、中にはこれはいじめに関すること、これが

次年度への準備に関すること、といったものがあるのですが、授業者

として使い方、イメージとしてはいかがでしょうか。 

 

調査員   調査員の中でもその話は出ておりまして、教育出版はそこまで詳

しくは出ていないです。言われなければ分からないといったような

形になっている物の方がいいかな、という意見はありました。 

それと、考えるテーマが決まっていると答えが見えてしまうのでは

ないかというお話がありましたが、今は答えが見えてしまってもいい

と思います。実際に子どもたちに言わせると答えが違っているんです。

そこを再確認し、自分と同じ考えの人や違う人がいるんだ、というよ

うにすることが大切になっています。なので、テーマを見せることが

スタートで、そこから先に子どもたちが自分たちで答えを見つけてい

くという形になってきています。 

前は最後を隠してこの話はこの後どうなる、というような道徳をし

ていた時期もありますが、今はそれをやると、子どもは当たった、外

れたという感情で終わってしまうということで、今は最後まで答えを

見せて、それでどう思う、というように進めます。 

「いや、こんな話ないだろ」という子もいれば「すごく感動した」

という子もいます。そこでの話し合いからさらに学びを深めていく、

という進め方になってきています。 

 

委員    学びの記録みたいなものを授業の中で書いていくような進め方に



なるのかなと思ったのですけど、他の教科だと基本が出来ていてス

テップアップしていくと思います。けれども、道徳はなんとなくステ

ップアップとは違うのかなと思っています。最後にまとめてそれを

見ることに意味があるから、そうしているのでしょうか。    

最後に学びの記録をつけることにどれくらい教育効果があるのか

というのを教えていただければと思います。 

 

調査員   道徳では話し合いの後にもう一度自分を見つめる、ということが

必要なので、いろんな意見を聞いて、そこから自分はどうしていこう

かということを書きとめる、ということはとても大事なことだと思

います。 

それを積み上げていくと、あとで振り返ったときに、あの時の自分

はこうだったけど、今はなんかちょっと大人になっている、と振り返

りができる気がします。以前は狭い視野で物事を考えていたけど、今

は自分の気持ちだけじゃなくて相手の気持ちを考えたり周りの状況

を考えたりと、自分の考えが深まってきたなという形です。 

成長が見られると職員は言うのですが、毎時間の中で最初はこうだ

ったけど、友だちの意見を聞いてこう考えるようになった、というよ

うに大体子どもたちは書いてきてくれるので、その積み上げはよいこ

とではないかなと思います。 

ただ、その積み上げは各者それぞれ小さくシートに書くものであっ

たり、シート１枚書くものであったり違いはありますが、それはそれ

ぞれでよいかなと思います。 

 

委員    一冊になっていた方がよいですか？ 

 

調査員   評価ということもしていくのですけど、一冊になっていた方がよ

いので、今付録の話をさせていただきましたが、学校毎に道徳ファイ

ルを準備して一枚一枚シートを閉じていくということもしています。 

 

委員長   その他いかがでしょうか。 

 

委員    読んでいると、言葉の重さとか、言葉から感じる物があるのだなと

思いました。道徳って教科横断的と言いますか、つながりが出てくる

と思うのですね。それを明記している教科書もあれば、書いていない

教科書もあると思うのですけど、検討されたところで何かご意見は



ありましたか。 

 

調査員   東京書籍、教育出版、光村図書、日本文教出版、学研あたりはそれ

ぞれの教材とリンクしている教科が分かるように工夫されています。

特に光村図書の場合、各教材の最後のところに深く考えて行動につ

なげたりできるように、教科や日常生活との関連、他教科との関連、

関連する図書の紹介というものがついている形になっています。あ

とはＷｅｂにつながっているものを開くと、関連する教科が出てく

るものもあるのかなと思います。はっきり教材につながりが出てい

たのは、私たちの調査の中では光村図書が顕著に出ていたかなと思

います。 

 

委員長   他にはよろしいでしょうか。それでは終わりにしたいと思います。 

 

 

調査員退出 以後、審議 

 

 

委員長   それでは委員の皆さんの御意見を頂きたいと思いますが、いかが

でしょうか。 

 

委員    教育出版では秦野と縁のある二宮尊徳の言葉が載っていました。

秦野の子どもたちに伝えていけるのかなと思います。よく見ると日

本教科書にも二宮尊徳のことが載っていました。 

 

委員    表紙が昔に比べてとても可愛らしくなったなと思ったのですが、

子どもたちにとってはどうなのでしょうね。こういった方がいいの

でしょうか。 

 

委員    そうですね、イラストというのでしょうか、可愛らしいですね。 

 

委員    日本文教出版の怒りの感情と上手に付き合うところは具体的に自

分がどうしていったらそれが収まるのかというのがあって、子ども

たちも中学生くらいになると自分自身をコントロールできないこと

が起きるのではないかなと思うのですけど、こういうのを作法とし

てやってみるというのが載っているというのはいいなと思いました。 



 

委員    道徳は資料に大きく影響されると思うのですね。学研は比較的最

近活躍した著名人が多く取り扱われているのかな、と思います。数を

実際見て比較したわけではないのですが、そういった聞き覚えのあ

る有名な方が資料に載っていましたので、親しみやすいかなと思い

ました。 

 

委員長   なかなか全部読み切るのは難しいと思いますが、資料のほうにつ

いてはいかがでしょうか。 

 

委員    読んでいくと引き込まれてしまうようなものが多いかなと思いま

した。そしてそんなに長くなくて、読みやすいのかなと思います。 

 

委員長   よろしいでしょうか。それでは道徳の方を終わりにしたいと思い

ます。 

 

委員長   以上で審議を終了いたしました。事務局お願いいたします。 

 

事務局   審議のほう、ありがとうございました。本日皆様に話し合っていた

だいた内容、ご意見を、事務局と採択検討委員長とで確認をさせてい

ただきながら、「こういう点ではこの発行者がこういう特徴がある。」

「この発行者はこういうことが話題になった。」というような形の表

記で、報告書にまとめさせていただきたいと思いますが、よろしいで

しょうか。 

なお、できあがりました報告書は、採択検討委員長名で教育長へ

提出をいたしますので、併せてご了承をお願いいたします。以上で

す。 

 

委員長   今、報告書作成の手順について説明がありましたが、よろしいでし

ょうか。 

 

委員     異議なし 

 

委員長   それでは、異議のないものとして確認されましたので、よろしくお

願いいたします。 

 



委員長   次に附則第９条本について、事務局から説明をお願いいたします。 

 

事務局   他の教科用図書と大きく性格が異なるものであります。 

     ここで説明させていただく教科書は、主に特別支援学校（養護学校）

および特別支援学級（障害児学級）で学習をしている児童・生徒が使

用するものであります。児童・生徒によっては、知的発達の遅れや、

障害の状況によって、在籍する学年の教科書は、その児童・生徒の日

頃の学習活動に沿わない場合があります。 

こうした、状況の児童・生徒に対して、特別に編集されたものや一 

般図書を提供して、その児童・生徒の状況に合わせた教科用図書の使 

用を認めるものです。 

手続き的には、小中学校の特別支援学級の担任が保護者と話し合い、 

必要があれば、保護者の了解を得て、児童・生徒の実態と共に必要な 

図書を選定し教育委員会に書類で報告します。 

これを受けて、選定した図書が、本当にその児童・生徒の教科用図 

書としてふさわしいかどうか、教育委員会の指導主事が児童・生徒の 

実態を確認し、資料を作成いたします。 

この資料をもって、教育委員会会議で承認された場合、児童・生徒 

が来年度使用できる教科用図書に認定され、来年４月に供給されるこ 

とになります。以上です。 

 

委員長   説明ありがとうございました。 

      さて、この附則第９条本の採択についてご質問等ございませんか。 

 

委員    なし 

 

委員長   それでは、令和３年度に使用する附則第９条本については、今後、 

事務局が学校や保護者と連携をとる中で教育委員会議に提案してい 

くとことでご理解をお願いいたします。 

      最後に、協議のまとめをして本日みなさんで話し合って決めたこ 

とを確認いたします。事務局、よろしくお願いいたします。 

事務局   協議結果を確認させていただきます。中学校の教科用図書につい

ては、本日の協議内容から報告書を作成し、教育委員会会議に提出、

報告すること。附則第９条本については、保護者の了解の上で特別支

援学級の個々の児童・生徒の必要に合わせて選定し、指導主事の確認

作業を経て、教育委員会会議に議案として提出すること。以上です。 



 

委員長   よろしいでしょうか。 

 

委員    異議なし 

 

委員長   それでは、今日の内容につきましては、採択検討委員長名で、報告 

書を作成し提出しますのでご承知おきください。 

      これで、協議のすべてを終了します。事務局よろしくお願いします。 

 

事務局   本日は長時間にわたり、特に委員長におかれましては適切な進行

をしていただきありがとうございました。委員の皆様におかれまし

ても、熱心に協議いただき、多くのご意見をいただいたことに感謝申

し上げます。 

委員の皆様がお持ちの文書や本日までの会議内容の全てが、情報公 

開の対象となる内容です。公開の請求があった場合、検討委員のお名 

前、調査員のお名前も含め、この検討委員会に関わる資料につきまし 

ては、採択が一段落する８月定例教育委員会会議開催日以降の公開と 

なります。 

今日に至るまでに、多くの時間を教科書の調査研究に割いていただ 

いたことに感謝いたします。 

これをもちまして、令和２年度第２回秦野市教科用図書採択検討委 

員会を閉会させていただきます。お気をつけてお帰りください。 

 

 

 

 


